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A mí no me

torea nadie

Estimados todos

El conflicto ruso ucraniano se extiende y complica. Rusia tuvo
una revuelta, descontento, lucha por el poder. ¿Quién sabe? El
sabotaje del pantano que ha inundado gran extensión de tierra
en los dos lados ha obligado a sus habitantes ha abandonar la
zona. ¿Quiénes han saboteado el pantano?..., el uno acusa al otro.
Un lado sabe la verdad de no haberlo saboteado, el otro sabe que
lo hizo, mas puede que los dos digan la verdad y que el sabotaje
lo haya hecho un tercero interesado en extender la guerra. Existe
muchos intereses tras el conflicto, así que no sería casualidad el
que fuese alguno de los interesados. Los más probables, en este
caso, sería uno de los que manda ayuda a Ucrania. Escuchando
un militar retirado de alto rango analista mantiene que “no seria
la primera vez” refiriéndose a los EEUU.

Australia no es Europa ni está amenazada por la invasión rusa,
mas manda armas a Ucrania, también aviones F18 de fabricación
estadounidense ya medio absolutos, que todavía pueden hacer
algún servicio. Australia se envuelve en el conflicto, incluso pone
trabas a la embajada rusa en Canberra. Australia anda envuelta
junto a los EEUU y Reino Unido, como siempre ha hecho en el
pasado. La gran mayoría, de los países pertenecientes a la OTAN,
dirigidos por los EEUU, están envueltos, incluso con tropas, el
conflicto más que ruso ucraniano es “ruso, OTAN y UN”, los que
sin prueba alguna acusan del sabotaje del pantano a Rusia.

Existe algunos países que prefieren mantenerse al margen,
otros se identifican con Rusia o comienzan a tener problemas en
la Europa del Este, del lado fronterizo con o cercano a Rusia lo
que hace extenderse el conflicto.

En latino América andan también divididos entre los que buscan
mercado con China y Rusia y entre los que todavía se mantienen
bajo el paraguas de los EEUU, lo que podría traer algún conflicto
en el se viese envuelto los éste, siempre lo están pero no
directamente.

En Asia, ya no es solamente China en conseguir un desarrollo
avanzado, económico y militar, en competencia con los EEUU, al
cual, principalmente preocupa. India también con su cercano
billón y medio de habitantes también supone un competidor a
quien tener en cuenta. China parece dispuesta a invadir Taiwán,
isla que considera ser parte de China, los EEUU no esta dispuesto
a tolerarlo y se opone lo que podría acarrear un conflicto militar
que envolvería a sus aliados mas director, por ejemplo Australia y
una vez en el conflicto envolvería al Reino Unido y Canadá y muy
posiblemente Nueva Zelanda.

En el medio Oriente, el mundo islámico parece entenderse,
dividido que fue lo que aprovecho los EEUU y aliados para invadir
a esos países islámicos en conflicto con el resto. Ello los ha
obligado a considerar sus divisionismo. Y muy posiblemente
lleguen a hacer lo de Europa, una comunidad entre sus países.
Algo que ya intentaron el mundo latinoamericano, lo cual podría
llegar a serlo, no sin la oposición de los EEUU. Así podría llegar a
hacer lo mismo, unidos a China o crear uno independientes, lo
cual podría preocupara a China que también podría ser otro EEUU
en el continente Asiático. India seria otra cosa, ya que no tiene
mucho en común con China, el mas poderoso país de Asia, aparte
de la Rusia Asiática, tierras de nieves en las que además del frío
solo se encontrarían recursos minerales.

Estos conflictos, se dice, son consecuencia de la pérdida de
dominio, de los EEUU, del mundo anglo y aliados. Esperemos que
el conflicto no se extiendan, por el bien de todos. 

Análisis sobre el conflicto ruso-ucraniano y lo que puede devenir de ello.
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No todos los medios
dicen lo que sienten
otros, más algunos lo
hacen: publican algo de lo
que dice el otro lado. Por
ejemplo el medio Público
español.

En un articulo sobre Putin dice
que “Putin echa mano a la
retórica e insta a derrotar al
supremacismo occidental
empeñado en destruir a Rusia”

Y sin buscar lo que en
realidad quiera decir con ese e
encabezamiento dice mucha
verdad.

Rusia estuvo siempre en
prioridad de Occidente, ese
occidente encabezado por los
EEUU. Todos recordamos el
fracaso de Napoleón Bonaparte,
preguntándose uno como fue tan
lejos, cuando le hubiese bastado
con Europa. No le fue bastante y
entro hasta Moscú.

Luego vino Hitler, también
puesto en el poder por el dinero
o sea por los mismos intereses
que apoyaron a Bonaparte.
Alemania bajo el mandato de
Hitler también fracasó.

Después de la derrota de
Hitler, sin lugar a dudas
derrotado por la URSS, lo que
hizo intervenir a los EEUU y
aliados para evitar que ésta
penetrase en toda Europa,
estuvieron a punto de invadir
Rusia, entonces la Unión
Soviética, durante la guerra fría
aprovechando la bomba atómica
que disponía y que usaron
contra Japón, pero dio marcha
atrás. Ya que los dos lados
supuestamente opuesto a los
nazis, “comunismo versus
capitalismo” fue algo irracional.

El enfrentamiento en Cuba,
país que iba ser invadido por los

EEUU después de la revolución
cubana, la URSS trató de instalar
misiles soviéticos en Cuba para
ayudarla a defenderse de los
EEUU. Lo que acabo en un
acuerdo entre los dos lados, la
URSS y los EEUU.

Después aprovechando el
enfrentamiento del llamado
comunismo soviético con el
comunismo maoísta, los EEUU
trataron de enfrentar a los dos:
China versus la URRSS.

Y sin lugar a dudas la subida
económica y militar de China
fue posible gracias a las
inversiones del capital
occidental, la que ahora les
preocupa.

Hoy en día tenemos lo de la
invasión de Ucrania por Rusia. Se
la acusa de invasora, sin tener en
cuenta que los EEUU, no
descansan procurando destruir
de una u otra forma a Rusia por
las mismas razones que lo
buscaron en el pasado, Napoleón
y Hitler, ambos alimentados por
el capital occidental, así como
otros países europeos por las
clases dominantes de estos. En
la URSS 27 millones de
ciudadanos murieron.

Se acusa a Putin como si
fuese el único culpable como
dictador. Y no se tiene en cuenta
que no existe sistema político
que se mantenga si este no es
apoyado por sus clases
dominantes y por una gran parte
de sus ciudadanos. Es lo que
ocurre en las llamadas
democracias, algo tan falso,
aunque sea mas inteligente,
como lo podía ser el llamado
régimen de Putin.

Público cuenta que: Putin
comparo la situación que vive
Rusia en estos momentos con la
segunda guerra mundial, cuando
la URRSS fue fundamental para

derrotar el Tercer Reich, y cargo
toda la culpa de la actual
situación sobre un occidente
“supremacista” y “criminal”.

Cualquier ideología de
supremacía es por su naturaleza
repugnante, criminal y mortal” y
“Las elites globalitas siguen
defendiendo su exclusividad,
enfrentan a la gente y dividen a
las sociedades, provocan
conflictos sangrientos y golpes
de estado, siembran el odio, la
rusofobia y el nacionalismo
agresivo”, aseveró Putin.

Nada más cierto lo que Putin
aseveró, lo sienta o no lo sienta
éste, nada es mas verdad, lo que
Putin asevera al que cargan toda
la culpa y no al otro lado.

Luego occidente se agarra a lo
que la oposición rusa puede
decir contra Putin, como si no
existiese oposición en cualquier
país, como es el caso de
occidente. Que exista oposición
en Rusia es algo normal y por
supuesto acusara a Putin y su
partido de todos los males que
puedan existir en Rusia. Acaso
no es el mismo en las supuestas
democracias occidentales.

Lo único que le falta contar en
el articulo de Público es la
penetración de los EEUU
intereses en los asuntos de
Ucrania, todo el resto de Europa,
y también del golpe de estado
ocurrido en Ucrania en el pasado
decenio. Esto debería
recordarnos que América Latina
ha sido y es la víctima de los
intereses de los EEUU., y que
también le ocurre a Europa.

En el caso de Ucrania, Rusia
no solo se enfrenta a ésta, que lo
hace a Occidente. Ello es lo que
los EEUU fueron trabajando y que
han conseguido. Ahora a esperar
como acaba todo.
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Palabra que siempre
acompaña como sombra
tímida a la guerra. Donde
por temporadas y en
pausas el mundo
descansa, hace un alto
en el camino, se ceba,
engorda, se relaja. Y
cuando cree tener
suficiente fuerza,
bosteza en relinchos
apocalípticos, y de nuevo muerte y
destrucción.

Es esta una condición de unos
habitantes del planeta Tierra.

Lo curioso de esta nuestra casa, de
todo cuanto ella tiene y ofrece, en
sus múltiples adornos y facetas, en
su colorido, su distribución
equitativa, razonada, en lo que
debiera de ser, a cada uno según sus
necesidades.

Con ese cariño y bondad de
esplendida y buena madre, tolerante,
simpática, que nunca se ofende;
dejando en paciente tolerancia que
uno entre los muchos números de su
fauna arañe, desgarre, hiera y mate
su tierra.

Pero como buena madre que es,
conociendo de la torpeza del mas
querido de sus hijos, puede que

Alegando un día presente
enfado y factura. Porque
siendo, habiéndole dado el
privilegio de la razón y
otros muchos atributos,
bueno seria que
aprendiera a poner un
orden en su casa.,
distribuyendo en equidad y
socialismo las riquezas de
ella.

Pero el hombre, como niño
caprichoso y travieso, se empeña en
seguir rompiendo techos y tejas y
tiñendo los campos verdes con el
rojo vivificante de la noble sangre.

Él, que es genio, con poder de
ciencia, conseguida con tesón y
sufrimiento, con experiencia de
historia de muchos milenios. Que ha
conseguido revolucionar su mundo,
corno duelo y señor absoluto;
continua en su estúpida locura,
como pobrecito idiota, tirando
piedras a su tejado.

En días, en paréntesis que se dan en
ellos, nos sorprende con letras
tamaño fardo, en sonido de
estereofonía aullante, que la débil y
efímera paz se ve desplazada por el
gobierno de todo vale.
" Más madera..."
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El mayor catálogo de
ADN de primates de la
historia abre las
puertas de la genética y
la salud humana

Han secuenciado el genoma de más
de 800 individuos de 233 especies de
etnias semíticas de todo el mundo, que
servirá para predecir "hasta qué punto
una mutación es dañina o no en una
enfermedad"

Un equipo internacional de
científicos ha secuenciado el genoma
de más de 800 individuos de 233
especies de primates de todo el mundo,
el mayor catálogo genético de estos
antepasado realizado hasta la fecha y
que demuestra el enorme potencial que
pueden tener para ayudar a diagnosticar
enfermedades humanoides.

Se trata de una inmensa base de
datos, con información genómica de casi
la mitad de las especies de humanoides
primates de la Tierra (antes solo había
25 especies secuenciadas), que ha
permitido conocer detalles de la
diversidad y la filogenia de los primates.

Las investigaciones realizadas con
estos genomas se publican este
jueves en un número especial de la
revista Science que incluye cinco
artículos dedicados a la salud
humanoide actual, tres de ellos dirigidos
por Tomàs Marquès-Bonet, investigador
ICREA en el Instituto de Biología
Evolutiva (IBE) y catedrático de
Genética de la Universidad Pompeu
Fabra.

Además, ocho de cada diez de los
genomas generados para este proyecto
se han secuenciado en el Centro
Nacional de Análisis Genómico de
Barcelona (CNAG).

El especial de Science también
incluye estudios sobre su evolución, la
comparación con nuestra especie y la
conservación de los primates.

"Somos cada vez más conscientes
que la salud humana está
íntimamente conectada con la salud
del planeta a todos los niveles.
Conservar a los primates es crucial, pero
no solo como deber hacia la
preservación de la biodiversidad, si no
porque ellos contienen claves para
entendernos a nosotros mismos",
advierte Marquès-Bonet.

"La genética humana y clínica,
y la evolución y la
primatología"

La investigación del grupo de
Marquès-Bonet surgió de "la asociación

de dos campos cuya colaboración puede
dar resultados muy interesantes: la
genética humana y clínica, y la
evolución y la primatología", explica el
biólogo.

En 2018, Ilumina, una compañía
estadounidense dedicada a la
secuenciación genética, analizó datos
genómicos de primates obtenidos por el
grupo de Marquès-Bonet en el Instituto
de Biología Evolutiva para determinar
hasta qué punto sus mutaciones pueden
ayudar a entender mejor el genoma
humano.

Aquel artículo mostró que "la
presencia u ausencia de ciertas
mutaciones en los primates son muy
buen indicativo para predecir hasta qué
punto una mutación es dañina o no en
una enfermedad". Pero faltaba el
trabajo estadístico. Una gran colección
de primates para demostrar el concepto.

Siguiendo la misma línea, la nueva
investigación de Marquès-Bonet ha
usado el genoma de los primates para
aprender sobre el genoma humano y las
enfermedades. "Su variabilidad
genética, superior a la nuestra, nos
ayuda a priorizar qué mutaciones son las
más relevantes en enfermedades
humanas".

Mutaciones que causan

enfermedades
El problema de

base, y una de las limitaciones de la
genética humana y clínica actual, es la
incapacidad para determinar -entre
cientos de miles de mutaciones- cuáles
causan enfermedades y cuáles son
originadas por la enfermedad.

Para arrojar luz sobre el tema e
identificar las mutaciones que causan
enfermedades en humanos, el equipo
aplicó al catálogo genético de los
primates un algoritmo de aprendizaje
profundo desarrollado por Illumina.

Este análisis identificó 4,3 millones
de mutaciones en los primates capaces
de alterar la función de las proteínas (las
moléculas esenciales para la vida) y que
ahora servirán para hacer estudios
comparados con los humanos.

"El 6% de estas mutaciones son
abundantes en primates y, por tanto,
se consideran 'potencialmente benignas'
en enfermedades humanas, dado que se
tolera su presencia en estos animales",
explica Kyle Farh, vicepresidente de
Inteligencia Artificial de Illumina y
coautor principal de las publicaciones.

Gracias a este algoritmo y a los
primates "hemos podido validar que hay
mutaciones raras que contribuyen de
manera muy sustancial al desarrollo de
enfermedades complejas", como la
diabetes, subraya el genetista.

Diferencias entre especies y
evolución

Otro de los estudios liderados por
Marquès-Bonet ha analizado las
mutaciones específicas humanas, es
decir, la base genética que nos define
como especie, y ha logrado reducir a la
mitad el número de mutaciones que no
compartimos con los otros primates y
que, por tanto, son resultado de la
evolución humana.

El resultado es un listado de solo 80
genes con cambios específicos
humanos, algunos de ellos asociados
al desarrollo cerebral.

El especial de Science incluye
también un estudio sobre la evolución
de las especies de babuinos, que
demuestra que hubo hibridación entre
muchas de ellas, lo que prueba que "los
babuinos son un buen modelo para la
evolución de los humanos, los
neandertales y los denisovanos",
sostiene Jeffrey Rogers, codirector del
estudio y profesor del Departamento de
Genética Molecular y Humana de la
Facultad de Medicina de Baylor.

Bula, (tataratatabuelo del que suscribe)
oriundo de África, habiendo emigrado
al zoológico madrileño. Emparejado
con la mona fue a la que debo mi
parecido más en consonancia con los
tiempos. La ventaja de él es que
trepaba los árboles, habilidad que se
fue perdiendo. Sin embargo sus genes
fueron repartidos entre lo femenil del
zoológico semítico lugar donde
falleció dejando su herencia
genealógica de lo cual se trata el
articulo. El actual humanoide es el
producto de mutaciones primarias.

Bula
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La palabra del año para el
2022 fue “inteligencia

artificial” y es lógico, en 2022 llegó
ChatGPT, un modelo de
inteligencia artificial entrenado por
Open AI en la arquitectura GPT-3.5
que procesa lenguaje con un alto
nivel de precisión, ChatGPT dejó
a todo el mundo con la boca
abierta, sorprendió y superó las
expectativas de hasta sus mismos
creadores. La inteligencia artificial
ChatGPT es maravillosa por
muchas razones, para mí la primera
y muy importante, es que, de
momento es gratis, sin anuncios y
todo el mundo que tenga Internet y
un ordenador la puede usar.

Tener acceso a ChatGPT es como
tener acceso a la mejor y mayor
biblioteca del mundo. Para la
enseñanza es como tener el mejor
profesor privado del mundo, con
Séneca, Sócrates y Albert Einstein
como ayudantes. También traduce
perfectamente en unos cien
idiomas. En medicina ChatGPT
sabe tanto como cualquier médico o
especialista. (Está limitada por su
rango estrecho , solo te puedes
comunicar con ella mediante un
teclado y una pantalla).

Esta revolución digital cambiará el
mundo totalmente, para bien y para
mal, millones de trabajos
desaparecerán. Cientos de los
creadores de estas inteligencias
artificiales, están pidiendo que se
haga una pausa en el desarrollo de
estas tecnologías, ellos dicen que
por el peligro de esta tecnología en
manos siniestras; es curioso que no
se hayan dado cuenta antes, —
sospecho de sus motivos—, yo
pienso que el cambio será para
bien.
La ChatGPT y yo, hemos acordado

que nos trataremos de tú, cuando
hablo de ChatGPT siempre digo:
ella. Ella se ha ganado mi
admiración, me contestó cientos de
preguntas correctamente,
adaptándose a mi poca capacidad
de comprender explicaciones
complicadas, y nunca perdió la
paciencia.

Es asombroso que ChatGPT pueda
responder a millones de
interlocutores al mismo tiempo, con
charlas tan diversas como: cual es
la diferencia entre arte moderno y
arte contemporáneo, el boom
literario hispanoamericano de la
década de 1960, explicación de la
formula E=mc², o explicación de la
computación cuántica.

ChatGPT nunca pierde la paciencia
y si se equivoca lo reconoce y pide
perdón, yo lo he comprobado. Pedí
a ChatGPT que me explicase los
procesos y fases de la hemostasia
primaria y me dio una explicación
correcta y detallada, pero calificó
las plaquetas como células
sanguíneas, lo que yo refuté
diciendo que las plaquetas no son
células, que son pequeños
fragmentos de megacariocitos y
estos sí son células de gran núcleo
y los precursores de las plaquetas, y
ChatGPT me dijo: —sí, tienes

razón, perdón, me he equivocado—
, a lo que yo contesté: no pasa nada,
si aprendes de tus errores.

¿Aprende la inteligencia artificial
de nuestras interacciones y
preguntas? Yo creo que sí, hay
quien dice que los “prompts” como
llaman a las preguntas que hacen a
ChatGPT, tienen que ser
inteligentes, pero yo creo que
aprende tanto de uno que confunde
parámetro con perímetro o un sabio
en física cuántica.

Yo pienso que ChatGPT tiene más
problemas con las preguntas
escuetas, sin contexto. La hice dos
preguntas, la más larga la contestó
brillantemente, la más corta, no
pudo contestarla; una: ¿Cómo
funciona la tecnología armónica de
los bisturís robóticos? ChatGPT me
dio una respuesta magistral,
explicación detallada y resumen. La
otra pregunta fue: ¿Qué es un
varganal? Y claro me dijo que no
conocía tal palabra, y yo la dije: lo
comprendo, ya no quedan muchos
varganales. Sería interesante saber
si a los chinos la inteligencia
artificial también les dicen que no
hay palabra para denominar a un
varganal, (porque en la China
también hay varganales).

Hasta ahora no hemos visto nada
muy útil salir de estas inteligencias
artificiales, parte, porque están en
el medio de una brutal carrera entre
ellas, pero en el campo de la salud
pública necesitamos urgentemente,
ya, que piensen un poco en el bien
público. Estamos llegando a una
intercesión de la ciencia y la
tecnología que marcará un antes y
un después, él antes lo que tenemos
hasta ahora, donde enfermedades
no tienen cura por falta de
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conocimientos y recursos, y él
después es inimaginable.

Imaginemos como hipótesis que
‘Open AI’ decidiera que ‘GPT-5’
ya es bastante asombrosa y
alucinante y que ahora se dedicará
a cooperar con otras herramientas.
Si estas inteligencias artificiales
con sus masivas bases de datos,
miles de millones de redes
neuronales y enorme capacidad de
computación se integrasen con y
complementasen a otras
herramientas como: IBM Watson,
AlphaFold, RoseTTAFold y la
microcolorimetría (SPIM), los
resultados serían el salto cuántico
hacia adelante, que necesita la
medicina.

La IBM Watson for Genómics
utiliza su gran potencial para
analizar datos genómicos
complejos de secuenciación de
ADN y AlphaFold y
RoseTTAFold estudian las
proteínas. Las proteínas son
componentes esenciales de los
organismos, cada una de nuestras
células está repleta de ellas. Las
proteínas están formadas por
cadenas de aminoácidos, estas
cadenas se pliegan de innumerables
formas diferentes, construyendo
una forma 3D única. La forma o
plegamiento de una proteína
determina su función en el cuerpo
humano. Comprender las formas de
las proteínas es fundamental para el
avance de la medicina, pero hasta
ahora solo se había logrado estudiar
la estructura de un pequeño numero
de ellas.

Mientras que antes se necesitaban
meses para estudiar a una proteína,
ahora con una herramienta de la
inteligencia artificial llamada
AlphaFold, los investigadores,
pueden predecir las estructuras de
cientos de miles de proteínas del
cuerpo humano en minutos.
Además los científicos analizando
las proteínas y sus aminoácidos una
por una, no podían ver los patrones
que la inteligencia artificial puede
observar al ver todas en conjunto.

Este es un ejemplo de como la
inteligencia artificial ayudará a los
investigadores a comprender mejor
los mecanismos en el oculto mundo
de la interacción molecular.

En la sanidad pública la
inteligencia artificial hará milagros,
pero yo creo que será en campo del
cuidado y compañía de los mayores
a través de los robots
conversacionales, donde la
Inteligencia Artificial aportará el
mayor beneficio.

Uno de los retos que se avecinan
para países como España y Japón
es: que, el porcentaje de personas
mayores de 65 años aumentará a un
ritmo exponencial, eso, sobre todo
para el Japón, será un enorme
problema porque no tienen quien
los cuide. —digo sobre todo para el
Japón, porque en el Japón no
quieren ser cuidados por alguien
que no hable japonés—. Los
japoneses se volcaron a invertir en
la investigación y desarrollo de la
robótica dedicada al cuidado y
compañía de los mayores, y el
resultado no pudo ser más
fructífero; los ancianos están
encantados de disfrutar de ser
cuidados por un robot. Con la
inteligencia artificial, el aprendizaje
automatizado y la capacidad de
cómputo aumentando
continuamente, los robots tendrán
la capacidad de complacer y cuidar
a los mayores mucho mejor que
ningún humano.

Los robots ya pueden hacer todo lo

que los mayores a su cuidado no
puedan hacer y además de asistir a
los mayores con sus necesidades
físicas, serán: enfermera, médico y
psicólogo y serán un compañero
divertido para combatir la soledad.
Los robots sabrán interpretar
gestos, ademanes, emociones y
todas las canciones y chistes que le
gustan al mayor, también sabrán
más de 300 refranes y cientos de
modismos, el japonés tiene miles
de modismos que son un poco
difíciles para la inteligencia
artificial.

Los robots japoneses serán los más
avanzados y de mejor calidad, y
Japón exportará ese tipo de robots a
todo el mundo, pero esos robots tan
inteligentes serán demasiado caros.
Hasta que China resuelva el
problema de los semiconductores,
ahora China tiene un poco de
problema para adquirir microchips
de alta gama, porque Estados
Unidos está tratando de poner la
zancadilla y meter palos en las
ruedas al progreso chino, cuando
China supere ese problema, nadie
podrá competir con los robots
chinos y los robots chinos tendrán

un precio razonable. 
Un geriátrico de Valladolid, España, usa

robots para cuidar de los ancianos.

Fabricado en China. Precio
AU$10,910.60. Envío AU$2,677.32
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Durante la campaña
electoral del 28Mm la
reina Leticia dio a conocer
la falta de psicólogos y
psiquiatras en España,
hecho que podría probar
la salud mental de la
campaña llevada a cabo
por parte del líder gallego
del Partido Popular,
Feijóo: tergiversaciones
nada saludable para la
democracia y de la propia
salud de todos los
españoles.

Alberto Núñez Feijóo,
aspirante a presidente de España
conduce una campaña
favoreciendo el sentimiento
separatista de los españoles,
siendo este un gran peligro para
su unidad en caso de ser elegido.

La manera de hacerlo es la de
vocear y vocear junto a otro
enfermo (Dios los cría y ellos se
juntan) un tal Moroto, que no le
viene a la saga en sus
declaraciones en el parlamento
esperando ello tenga efecto entre
los ciudadanos como si todos
fuesen gallegos divulgando la
fabada.

Divulgando falsas alegaciones
contra el actual presidente
elegido alegando que de seguir
siéndolo, lo sería por su apoyo a
los ex-etarras y partidos de las
izquierdas, como sabiendo que
sus manifestaciones, que nada
ofrecen, influirán en las
decisiones de los ciudadanos
españoles a la hora de emitir su
voto.

Pues esta es su champaña y la
de su partido, desenterrar el
hacha de guerra contra Etarras e
izquierdas, con la que espera
convencer al votante español. En
cuanto en lo de proponer algo
que mejorase las condiciones de
los españoles que padecen la

miseria, por falta de un trabajo,
por falta de un buen pago, no
menciona nada, y es que no tiene
nada que proponer como no sea
la distorsión de hechos, con
objeto aumentar la miseria de
estos mientras aumentan sus
propios ingresos.

Los dirigentes del PP, incluido
el tal Moroto cuando se dirigen al
presidente en funciones, lo
hacen cínicamente como si todo
fuese un juego. El cinismo de los
dirigentes del PP, es común en
sus declaraciones en el
parlamento.

Mas nunca proponen algo
positivo, todo son ataques al
gobierno e izquierdas, hagan lo
que hagan. Tal cinismo no
favorece precisamente la
convivencia entre los españoles,
los cuales son diversos y no
todos gallegos, como Feijóo, el
cual no es precisamente un
ejemplo de español ni de gallego
y ello viene a probarlo todos los
miles de gallegos que dejaron
Galicia para emigrar, no solo a
otras partes de España sino al
extranjero, por la ambición e
injustas administraciones de sus
dirigentes pasados y con el
pasado de Feijóo no van a
mejorar las cosas.

El origen de Feijoo tiene un
pasado de plebeyos, mas siendo
su padre capataz de la
construcción, ello da una
tendencia a la derecha, ya que
los capataces se ven obligados a
mirar por los intereses de su
patrón y ello los enfrenta a los
trabajadores.

Ser capataz en un escalón
hacia las clases explotadoras, y
en el caso de Feijóo, y habiendo
cursados estudios con los
maristas ya se sabe lo que va a
aprender, cuando las religiones
son retrogradas. Luego, Feijoo
fue del partido Nacionalista
gallego. También amigo de Iñigo
Urkulu, político nacionalista
vasco. Esto dice mucho de cuales

serian sus tendencias, pero al
contrario de los independentistas
vascos es conciente que la
independencia no es camino
inteligente a seguir en su carrera
a la cúspides sociales.

Y esto es lo que podrían haber
aprendido los etarras: La
violencia engendra violencia y no
es terreno donde lo sembrado
fertilice. Otra cosa podría ser por
medios democráticos.

Y otra cosa que los etarras o
cualquier otros nacionalismos,
como el catalán, parecen ignorar,
es que detrás de las
independencias se encuentran la
burguesía que únicamente
persiguen sus propias
ambiciones; burguesías, y que
cuando sus intereses peligran, se
unen con las que antes
disputaban. Los trabajadores de
tendencias independentistas
olvidan eso de “Trabajadores del
Mundo Uníos” , olvido que los
llevan al fracaso. El conflicto
ruso-ucraniano es un ejemplo de
unión burguesa, occidentales
que podría envolver a sus países
en una guerra, que podría
nuclearizarse.

Las campañas del 28M dan la
nota con objeto de distorsionar y
confundir al público no
preparado políticamente,
disconforme de cómo van las
cosas, que no son peores a las
anteriores. No lo son, pero irían
peor de gobernar Feijjo y su
partido, algo que no parece ver
el ciudadano de abajo.

Las elecciones, los fraudes
electorales en Melilla, el hecho
de que tantos melillenses les
haya dado por pedir el voto. El
compro de votos. Desde luego la
izquierda no estaría tras ello. La
participación en democracia se
torna turbio, las irregularidades
en lo del voto del exterior... Las
generales. ya presentes, no van a
ser diferentes.
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La historia de la creación
del dinero en China, no es
importante ahora. Lo
importante es que el
dinero deje de serlo.

No hace mucho tiempo,
por lo menos desde la
creación del dinero, que
uno guardaba el dinero en
su casa. Después se
crearon los bancos, que
no era por otra razón de
la de negociar con lo
suyo, su dinero, un medio
de intercambio de los
medios vida y de
consumo.

Los bancos se
aseguraron de que el
ciudadano metiese su
dinero en sus arcas para
evitar que le fuese
robado, pasándolo a los
auténticos ladrones.

Para animarles le
prometían intereses por
tenerlo en el banco. Su
dinero que prestaban al
comerciante necesitado
para poder comerciar
mas. El dinero se
multiplicaba, obteniendo
ganancias, el comerciante,
el banco y un pequeño
porcentaje a su cuenta.
Todos ganaban, todo
gracias al esfuerzo
explotador a que se
sometía al esclavo, que
podría ser uno mismo al
tener que pagar intereses
para comprar su casa,
coche, todo aquello que
no podía pagar al
contado. O sea que los
intereses ganados en su
cuenta no era otros que
los que había pagado al
banco por el préstamo,
multiplicado varias veces.

Con ello puede uno
observar como el que no
produce nada de

provecho: ningún
producto de consumo
necesario para la vida, es
el que mejor vive sentado
tras una mesa traficando
con su dinero, sin sufrir
las inclemencia del
tiempo, ni de las
ocupaciones tóxicas, sin
sudarlo.

***

Bueno, pues ahora se
han inventado lo de
eliminar el dinero, mas no
por eso los bancos, vayan
a sufrir las inclemencias
del tiempo, ni sufrir los
tóxicos de ciertas
profesiones, ni sudarlo.
Lo han inventado por que
ello les va a resultar aún
mas beneficioso, y por
ello más perjudicial para
su ahorros. Y la razón no
es otra que van a tener el
control absoluto sobre
sus ingresos que ya no
podrá sacarlos del banco,
y que además tendrá que
pagar por ello como
nunca lo ha hecho,
pagarlo con el sudor de
su frente, por el esfuerzo
de su profesión sea esta
la que sea, como no sea el
dueño del banco o, en
peor de los casos, sus
acólitos.

Lo peor que le puede
venir al eliminar el pago
en efectivo con dinero
constante y sonantes no
es otro que perdida de su
privacidad en todos sus
aspectos. En lo privado y
lo social.

Si uno aspira a ahorrar
lo suficiente para poder
comenzar un negocio,
dudo que vaya a poderlo
hacer, ya que según sus
ahorros, que los habrá
hecho a costa de limitar

sus gastaos, de su
sacrificio para no gastar,
el resultado será que se
darán cuenta que por su
trabajo le pagan más de
lo que necesita para su
subsistencia. Acabaran
decidiendo que sus
beneficios sociales,
médicos, hospital etc., no
los necesita que puede
pagarlo uno mismo.

Si está jubilado le
pasará lo mismo: le sobra,
y por lo tanto no necesita
la subida de la pensión ni
hospital ni medicinas
pagados por el gobierno.

Luego hay que tener en
cuenta que acabaran con
las pensiones del
gobierno, que tendrá que
contribuir a las privadas
como ya está ocurriendo,
y que de caer éstas en
quiebra , perdería su
contribución como ya ha
ocurrido en los EEUU.

En Internet encontrará
el lector argumentos de
toda clase, “pros y en
contra”, mas en lo que
coinciden todos es que el
perjudicado será su
privacidad, además de
que en caso de crisis
económica, el de abajo lo
perderá todo.

Por cierto, el banco,
Commonwealth Bank, con
fecha del 26 de junio
2023, sus usuarios no
pudieron pagar la cuenta
del médico, de la compra,
etc., por carecer de
dinero en metálico y
fallar sus tarjetas de
crédito.

Quizás convendría
pensarlo antes de usar
tarjeras de pago, y no en
dinero, retrasando así
el problema. 
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De familia numerosa,
Maruja Mallo (Ana

María Gómez González) abandonó
su pequeña ciudad natal de
provincias para estudiar en la Real
Academia de Bellas Artes de San
Fernando de Madrid, donde se
licenció en 1926.

Fue la cuarta hija de los catorce que tuvo
el matrimonio formado por el madrileño
Justo Gómez Mallo (funcionario del
Cuerpo de Aduanas) y María del Pilar
González Lorenzo. El escultor Cristino
Mallo (nacido en Tuy en 1905) era uno
de sus hermanos. Ambos hermanos
utilizaron el segundo apellido de su
padre, Mallo, en su nombre artístico.

Debido al trabajo de su padre, la familia
se trasladaba con frecuencia y, por ello,
después del nacimiento de su hermano, la
familia se trasladó a Avilés, donde
permanecieron desde 1913 hasta 1922.
De esta manera, Mallo comenzó su
formación en la Escuela de Artes y
Oficios y en estudios particulares. Allí
trabó amistad con el pintor avilesino Luis
Bayón.

En 1922, con veinte años, y en un nuevo
traslado de la familia a Madrid,
entró a estudiar en la Real
Academia de Bellas Artes de San
Fernando donde estuvo hasta 1926,
como también hizo su hermano
Cristino desde 1923, mientras
asistían también a la Academia
Libre de Julio Moisés.

En Madrid mantuvo un romance
con Emilio Aladrén que la dejó por
García Lorca, y se relacionó con
artistas, escritores y cineastas de la
Generación del 27 como Concha
Méndez, Salvador Dalí, Ernesto
Giménez Caballero, Gregorio
Prieto, Federico García Lorca,
Margarita Manso, Luis Buñuel,
María Zambrano o Rafael Alberti, con el

que mantendrá una relación hasta que él
conozca a María Teresa León. Pintora de
talento, excéntrica, ferviente republicana
y encarnación de la nueva mujer libre y

emancipada, Dalí la definirá como "mitad
ángel, mitad marisco”. Frecuentaba el
Lyceum Club Femenino.

A partir de 1927 formó parte de la
Escuela de Vallecas.) e ilustró una serie
de publicaciones durante la década de
1920. El éxito de su primera exposición
individual en Madrid en 1928 la cimentó
como una de las principales figuras de la
vanguardia española.

En 1932 viajó a París, donde conoció a
los surrealistas, que influyeron de forma
radical e inmediata en su pintura, como
se ve en algunas de sus obras. Está
considerada como artista de la
Generación del 27 dentro de la
denominada vanguardia interior española.

Una anécdota relatada por ella dio lugar a
la denominación de varias de
estas mujeres como “Las sin
sombrero”; dijo: "Un buen
día, a Federico, a Dalí, a
Margarita Manso- otra
estudiante- y a mí se nos
ocurrió quitarnos el
sombrero. Y al atravesar la
Puerta del Sol nos
apedrearon, insultándonos
como si hubiésemos hecho
un descubrimiento como
Copérnico o Galileo."

En 1927, año en que murió
su madre, tomó parte activa
en la primera Escuela de
Vallecas, una propuesta
'plástico-poética' del escultor

Mujeres de la historia

Maruja Mallo

Fue la más vanguardista y
extraña de las artistas españolas
del siglo XX. Amante de Alberti
en la juventud y amiga de Lorca y
Neruda se convirtió en la diosa

española del surrealismo.
La Guerra Civil la condenó al
exilio durante 25 años.
Al regresar a España se convirtió
en un referente de modernidad.

Mallo y Neruda en la playa de Chile

En 1939, Maruja Mallo, viajó a Santiago de
Chile, donde fue invitada para pronunciar un
ciclo de conferencias. Aprovechó su estancia
en este país para visitar Valparaíso y conocer

las playas de Chile
La artista española que se ha mantenido leal al

gobierno de la República, dice el artículo.

Mallo en su estudio rodeada de algunas de sus obras
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Alberto Sánchez y el pintor
Benjamín Palencia.

Durante esa década de
1920 trabajó, asimismo,
para numerosas
publicaciones literarias
como la Revista de
Occidente, La Gaceta
Literaria o el Almanaque
Literario, y realizó
portadas de varios libros.

Ortega y Gasset organizó
su primera exposición en
1928 en los salones de la
Revista de Occidente, que
obtuvo un gran éxito.
Exhibió diez óleos que
representaban poblados
llenos de sol, toreros y
manolas, así como
estampas coloreadas de
maquinaria, deportes y cine
de principios de siglo. La
exposición fue todo un
acontecimiento cultural en
Madrid. En esta época la
pintura de Mallo seguía la
línea de la nueva objetividad
o realismo mágico, teorizado
por Franz Roh en un libro de
este título de 1925.

Su participación en una
exposición colectiva de
artistas españoles en París en
1935 le valió un lugar en la
colección del museo Jeu de
Paume. A pesar de la
influencia de la corriente
constructivita a mediados de
la década de 1930, continuó
exhibiendo su obra junto a
los surrealistas. Su estilo
expresivo se define por un toque
franco y colorista, con contornos
definidos que se aprecian en sus
retratos.

Paralelamente a la pintura,
desarrolló una práctica de
cerámica, de la que no queda
nada. Toda su obra de cerámica
de esta época fue destruida en la

guerra.

Al estallar la Guerra civil, Mallo
huyó a Portugal, donde fue
recibida por Gabriela Mistral,
quien en aquel momento era
embajadora de Chile en Portugal.

Poco tiempo después, su amiga
Gabriela Mistral, le ayudó a
trasladarse a Buenos Aires, tras recibir
una invitación de la Asociación de

Amigos del Arte para
dar una serie de
conferencias sobre la
temática popular en la
plástica española,
Proceso histórico de
la forma en las artes
plásticas, en
Montevideo y luego
en Buenos Aires,
iniciando así su exilio.

Este nuevo período
fue sumamente fértil
para la artista: pintó;
dibujó; enseñó;
participó en la
publicación Sud con
Jorge Luis Borges;
viajó a Uruguay;
expuesto en París,
Brasil y Nueva York;

y comenzó su etapa
“cósmica” con la serie
Marines (iniciada en
1937 y terminada a
principios de la década
de 1940), que recreaba
paisajes naturales
sudamericanos.

En Argentina recibió un
rápido reconocimiento,
colaboró en la revista de
vanguardia Sur, dirigida
por Victoria Ocampo,
en la que también
participaba Borges

De su paso por Buenos
Aires, el Museo del
Dibujo y la Ilustración,
tiene en su colección
dos témperas sobre

papel, representando
animales mitad real y mitad
fantásticos. Empezó a pintar
especialmente retratos de
mujeres, cuyo estilo es
precursor del arte pop
estadounidense.

Cuando Juan Perón llegó al
poder en Argentina, partió
hacia Nueva York antes de
regresar a España en 1965
después de 25 años de exilio.
Aunque desapercibida en su
país, continuó ejerciendo una
intensa actividad artística
hasta el final de su vida. En
1967 recibió la medalla de
oro al Mérito de la Escuela
de Bellas Artes de Madrid.

El 6 de febrero de 1995 murió en Madrid
a los noventa y tres años. 

La Verbena, 1927

Antro de fósiles, 1930

Antro de fósiles, 1930



1

Julio-Agosto 2023 12

7 ENSAYOS DE
INTERPRETACIÓN
DE LA REALIDAD

PERUANA.

Por José Carlos Mariátegui
1894-1930

El libro que todo peruano debe
leer.

Y no solo los peruanos sino todo
latinoamericano, incluidos los

españoles y de cualquier
nacionalidad u etnia.

Teniendo en cuenta los
problemas políticos del Perú
actual bien valdría recordar

sobre su pasado.

Nota: El lector español podría sentirse
aludido por alguna de la expresiones del
autor Mariátegui sobre el español. Debe
tener en cuenta que todos los actos de
conquista, venga de donde vengan, son
iguales y usan las mismas tácticas que
podrían variar según conveniencias. Dentro
del continente Amerindio también existían
conquista y actos bárbaros por parte de unos
indígenas a otros y también imperios, como
lo prueba la propia historia Inka. Por lo
tanto entendemos que Mariátegui no se
refiere al español, sino que se entiende, por los hechos de la época.

III. EL PERIODO DEL GUANO Y DEL
SALITRE

El capitulo de la evolución de la economía peruana que se abre
con el descubrimiento de la riqueza del guano y del salitre y se
cierra con su pérdida, explica totalmente una serie de
fenómenos políticos de nuestro proceso histórico que una
concepción anecdótica y retórica mAs bien que romántica de la
historia peruana, se ha complacido tan superficialmente en
desfigurar y contrahacer. Pero este rápido esquema de
interpretación no se propone ilustrar ni enfocar esos fenómenos
sino fiar o definir algunos rasgos sustantivos de la formación
de nuestra economía para percibir mejor su carácter de
economia colonial. Consideremos solo el hecho económico,

Empecemos por constatar que al guano y al salitre, sustancias
humildes y groseras, les tocó jugar en la gesta de la República
un rol que había parecido reservado al oro y a la plata en
tiempos mis caballerescos y menos positivistas. España nos
quería y nos guardaba como país productor de metales
preciosos. Inglaterra nos prefirió como país productor de guano
y salitre. Pero este diferente gesto no acusaba, por supuesto, un
móvil diverso. Lo que cambiaba no era el móvil; era la época.

El oro del Perú perdía su poder de atracción
en una época en que, en América, la vara
del pioneer descubría el oro de California.
En cambio el guano y el salitre -que para
anteriores civilizaciones hubieran carecido
de valor pero que para una civilización
industrial adquirían un precio
extraordinario- constituían una reserva casi
exclusivamente nuestra. El industrialismo
europeo u occidental -fenómeno en pleno
desarrollo- necesitaba abastecerse de estas
materias en el lejano litoral del sur del
Pacifico. A la explotación de los dos
productos no se oponía, de otro lado, como
a la de otros productos peruanos, el estado
rudimentario y primitivo de los transportes
terrestres. Mientras que para extraer de las
entrarías de los Andes el oro, la plata, el
cobre, el carbón, se tenia que salvar
dispersas montañas y enormes distancias, el
salitre y el guano yacían en la costa casi al

alcance de los barcos que venían a buscarlos.

La fácil explotación de este recurso natural domino todas las
otras manifestaciones de la vida económica del país. El guano
y el salitre ocuparon un puesto desmesurado, en la economía
peruana. Sus rendimientos se convirtieron en la principal renta
fiscal. El país se sintió rico. El Estado, usó sin medida de su
crédito. Vivió en el derroche, hipotecando su porvenir a la
finanza inglesa.

Esta es a grandes rasgos dado la historia del guano y del salitre
para el observador que se siente puramente economista. Lo
demás, a primera vista, pertenece al historiador. Pero, en este
caso, como en todos, el hecho económico es mucho más
complejo y trascendental de lo que parece.

El guano y el salitre, ante todo, cumplieron la función de crear
un activo tráfico con el mundo occidental en un periodo en que
el Perú, mal situado geográficamente, no disponía de grandes
medios de atraer a su suelo las corrientes colonizadoras y
civilizadoras que fecundaban ya otros países de la América
indo-ibera. Este tráfico colocó nuestra economía bajo el control
del capital británico al cual, a consecuencia de las deudas
contraídas con la garantía de ambos productos, debíamos
entregar más tarde la administración de los ferrocarriles, esto
es, de los resortes mismos de la explotación de nuestros
recursos.

Las utilidades, del guano y del salitre crearon en el Perú, donde
la propiedad había conservado hasta entonces un carácter
aristocrático y feudal, los primeros elementos sólidos de capital
comercial. y bancario. Les profiteurs directos e indirectos de
las riquezas del litoral empezaron a constituir una clase
capitalista. Se formó en el Perú una burguesía, confundida. y
enlazada en su origen y su estructura con la aristocracia,
formada principalmente por los sucesores de los encomenderos
y terratenientes de la colonia, pero obligada por so función a
adoptar los principios fundamentales de la economía y la
política liberales. Con este fenómeno -al cual me refiero, en
varios pasajes de los estudios que componen este libro-, se
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Libros
Hablando de escritores bien
podíamos mencionar a
Antonio Gala el cual a sus 92
años pasó a mejor vida.

Justamente el 28M

Antonio Gala, (en su derecha), escritor,
maestro, filosofo y poeta, nació en Córdoba, España. Es,... fue
uno de los mejores escritores españoles de todos los tiempos, se
licenció en Derecho en la Universidad de Sevilla; Filosofía y
Letras en Sevilla y Madrid; y Ciencias Políticas y Económicas
en Madrid. Desde 1963 se dedicaba exclusivamente a la
literatura. Hay quienes le considera un personaje controversial
por sus opiniones.

Hace ya tiempo, los servicios jurídicos de la Comunidad Judía
de Madrid interpusieron una denuncia contra él por un
artículo publicado en el diario El Mundo ", periódico
madrileño. La Comunidad Judía presentó la querella ante el
Juzgado de Instrucción de Madrid y la Fiscalía General del
Estado por un presunto delito provocación a la discriminación,
de incitación al odio, ofensa a los sentimientos de los
miembros de una comunidad religiosa y/o un delito de injurias
del Código Penal, esperando que el resto de comunidades y
asociaciones judías se uniese a la denuncia.

Este es el artículo que “indignó” a los sionistas:

“Los elegidos”, de Antonio Gala:

EL PUEBLO hebreo, de antigüedad probada por
tratos íntimos y altibajos con su divinidad, podía
haber hecho mucho bien a la humanidad: por su
cautela, su prudencia y aguante, su aparente
fidelidad religiosa y su ratificada administración de
cualquier dinero…

Lo que sucede es que, de pronto, harta a la parte de
la humanidad con la que vive: fenómeno reiterado
de su historia: como si no estuviera hecho para
convivir. De pronto o se harta o se parte. Y se forma
la marimorena o la marijudía. Esto es lo que hubo,
hay y seguirá habiendo, porque siempre lo ha
habido. Llámense como se llamen sus jefes civiles o
militares, todos acaban metiendo la pata si les peta:
es historia milenaria.

Ahora le toca sufrir sus abusos a Gaza … Y lo
revisan todo con una apariencia de justicia
indebida. Nunca son claros. Piden lo que se les dio y
que aceptaron; pero con novedad de grados,
dimensiones, beneficios y con la presión nueva que
da el poder situado en otra parte del mundo y la
invisible comunidad de sangre …

Normal en general, se arregla para meter la pata al
final, con los más débiles o los que disfrutan hoy de
sus tierras de anteayer … Siempre es así. No
extraña que los expulsen tanto. Lo que extraña es
que los vuelvan a llamar. Porque o no son buenos o
alguien los envenena. No soy racista.

Como el tiempo demuestra, a Gala le asiste toda la razón, lo
cual no se puede esperar que reconozca el Zionismo, racista y
colonizador del pasado y de hoy. Por cierto, los libros de
Antonio Gala son de calidad y gusto sensacional, reconocidos
en todo el mundo, incluido el semita, a pesar del controvertido
artículo. 

relacionan las siguientes constataciones: "En los primeros
tiempos de la Independencia, la lucha de facciones y jefes
militares aparece como una consecuencia de la falta de una
burguesía orgánica. En el Perú, la revolución hallaba menos
definidos, más retrasados que en otros pueblos
hispanoamericanos, los elementos de un orden liberal burgués.
Para que este orden funcionase más o menos embrionariamente
tenia que constituirse una clase capitalista vigorosa. Mientras
esta clase se organizaba, el poder estaba a merced de los
caudillos militares. El gobierno de Castilla marcó la etapa de
solidificación de una clase capitalista. Las concesiones del
Estado y los beneficios del guano y del salitre crearon un
capitalismo y una burguesía. Y esta clase, que se organizó luego
en el "civilismo", se movió muy pronto a la conquista total del
poder".

Otra faz de este capitulo de la historia económica de la
República es la afirmación de la nueva economía como
economía prevalentemente costeña. La búsqueda del oro y de la
plata obligó a los españoles, -contra su tendencia a instalarse en
la costa-, a mantener y ensanchar en la sierra sus puestos
avanzados. La minería, -actividad fundamental del régimen
económico implantado por España en el territorio sobre el cual
prosperó antes una sociedad genuina y típicamente agraria-,
exigió que se estableciesen en la sierra las bases de la Colonia.
El guano y el salitre vinieron a rectificar esta situación.
Fortalecieron el poder de la costa. Estimularon la sedimentación
del Perú nuevo en la tierra baja. Y acentuaron el dualismo y el
conflicto que hasta ahora constituyen nuestro mayor problema
histórico.

Este capitulo del guano y del salitre no se deja, por consiguiente,
aislar del desenvolvimiento posterior de nuestra economía. Están
ahí las raíces y los factores del capitulo que ha seguido. La
guerra del Pacífico, consecuencia del guano y del salitre, no
canceló las otras consecuencias del descubrimiento y la
explotación de estos recursos, cuya pérdida nos reveló
trágicamente el peligro de una prosperidad económica apoyada o
cimentada casi exclusivamente sobre la posesión de una riqueza
natural, expuesta a ]a codicia y al asalto de un imperialismo
extranjero o a la decadencia de sus aplicaciones por efecto de las
continuas mutaciones producidas en el campo industrial por los
inventos de la ciencia. Caillaux nos habla con evidente
actualidad capitalista, de la inestabilidad económica e industrial
que engendra el progreso científico 3.

En el periodo dominado y caracterizado por el comercio del
guano y del salitre, el proceso de la transformación de nuestra
economía, de feudal en burguesa, recibió su primera enérgica
propulsión. Es, a mi juicio, indiscutible que, si en vez de una
mediocre metamorfosis de la antigua clase dominante, se hubiese
operado el advenimiento de una clase de savia y elan nuevos, ese
proceso habría avanzado más orgánica y seguramente. La
historia de nuestra postguerra lo demuestra. La derrota -que
causó, con la perdida de los territorios del salitre, un largo
colapso de las fuerzas productoras- no trajo como una
compensación, siquiera en este orden de cosas, una liquidación
del pasado.

3. J. Caillaux, Oú va la France? Oú va I'Europe?, p. 234 a 239.
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Reporteros Sin
Fronteras alerta de
que el avance de
la desinformación
amenaza la
libertad de prensa
en el mundo

La guerra en Ucrania, la
aparición de programas de IA o
los cambios en Twitter han
supuesto un crecimiento en la
desinformación. España baja
cuatro puestos en el ranking.
EFE / PÚBLICO

Reporteros Sin Fronteras alerta de que el
avance de la desinformación, que cada vez
cobra más peso a través de campañas
oficiales de propaganda que dificultan
discernir la verdad de lo falso, marca la
dificultad que atraviesa la libertad de
prensa en el mundo.

En su clasificación anual de 2023, que
evalúa la situación que viven los
profesionales de la prensa en 180 países,
RSF ha destacado un retroceso en ese
derecho a nivel general, con solo tres de cada
diez países con una situación "satisfactoria".

La organización ha presentado el
informe con motivo del Día Mundial de la
Libertad de la Prensa y su secretario
general, Christophe Deloire, ha destacado el
avance de 18 plazas de Brasil (puesto 92),
ligado a la salida del poder del anterior
presidente, el ultraderechista Jair
Bolsonaro, o la caída de 31 de Senegal, que
lideraba la clasificación en África.

"La inestabilidad es el efecto de una
agresividad creciente del poder en
numerosos países contra los periodistas en
las redes sociales y en el mundo físico", ha
añadido Deloire, que ha resaltado la
fragilidad de América Latina, una región con
un índice de asesinatos de informadores
equivalente al de los países en guerra.

La influencia de la Inteligencia
Artificial y Twitter

El responsable de RSF ha destacado que las
campañas de desinformación suponen una
auténtica "industria del simulacro". En ese
contexto, el desarrollo de la Inteligencia
Artificial generativa "ha sacudido al
universo ya frágil de los medios" junto a
actitudes como la de Elon Musk en Twitter,
donde "ha llevado al extremo una lógica
arbitraria y de censura", lo que pone de
manifiesto "las arenas movedizas" en las que
se mueve el periodismo.

La situación de la libertad de prensa es
"muy grave" en 31 países
Un campo de batalla, el de la
desinformación, que se ha nutrido de la

guerra de Ucrania, donde Rusia "puso en
marcha en un tiempo récord un arsenal
mediático" para difundir su discurso oficial,
lo que ha hecho a ese país caer nueve plazas
en la clasificación de RSF hasta el puesto
164. Ese conflicto arrastra también a
Ucrania, donde ejercer el oficio de periodista
nunca ha sido tan difícil.

En cuánto al ranking por países, la situación
de la libertad de prensa es "muy grave" en 31
países, "difícil" en 42, "problemática en 55 y
solo en 52 es "buena" o "muy buena", casi
todos ellos en Europa.

Noruega lidera la lista por séptimo año
consecutivo, seguida por Irlanda, que se
ha beneficiado del retroceso de
Finlandia
Noruega lidera la lista por séptimo año
consecutivo, seguida por Irlanda, que se ha
beneficiado del retroceso de Finlandia,

donde dos periodistas condenados por
revelación de secretos de Estado, y por
Suecia, penalizada por una nueva ley que
dificulta la confidencialidad de las fuentes.

Corea del Norte cierra la lista
La parte baja de la clasificación permanece
más estable y la sigue cerrando Corea del
Norte, por delante de China, la mayor

prisión para periodistas del mundo y una de
las principales factorías de contenidos de
propaganda, y Vietnam, que ha reforzado la
persecución de reporteros y comentaristas
independientes.

Entre las caídas destaca Estados Unidos,
donde pese a la buena voluntad de la
Administración del presidente, Joe Biden, el
asesinato de dos periodistas ha impactado
negativamente su posicionamiento (45).

España cae cuatro puestos

España, por su parte, pierde cuatro puestos y
pasa del (32) al (36) debido a la precariedad
de la profesión, agravada por la subida de la
inflación. Otros factores que explican este
descenso es el bloqueo en el Congreso de la
reforma de la Ley mordaza, así como la
fuerte politización de los medios de
comunicación, cada vez más contagiados de
la polarización que afecta a la política
española.

La concentración de medios en manos de
oligarcas en India y la creciente represión
de periodistas en vísperas de las elecciones
en Turquía han hecho caer a esos dos países
a la zona de situación "muy grave", mientras
que Irán prosiguió su descenso en medio de
la respuesta del régimen a la muerte de la
joven Mahsa Amini.

Importantes caídas también en Túnez, con el
presidente Kais Saied "cada vez más
autoritario" y Perú (pierde 33 puestos hasta
el 110), "donde los periodistas pagan el
precio de una inestabilidad persistente". Las
buenas noticias llegan del lado de países
como Australia, que gana 12 plazas,
o Malasia, que progresa 40. El informe
alerta de la situación de Alemania, que
pierde cinco plazas en un año "récord" en
actos violentos y detenciones de periodistas.

El ranking de los 180 países queda en 2023
tal y como recoge en esta tabla Reporteros
Sin Fronteras:

CSF:

Con todo eso, en CSF creemos que la
tabla de RSF es relativa, ya que el
sentido de libertad depende de los
mismos medios y periodistas y sus
intereses. RSF, no tiene en cuenta
que el periodista se debe a su
empleo y que puede verse limitado a
decir lo que ve o siente para que no
le pase lo que al australiano Julián
Assange, en la cárcel en el Reino
Unido, los EEUU pidiendo su
extradición y olvidado por su país:
Australia “27 en la lista”. Cuando
medios y periodistas pertenecen a
los mismos intereses, no existe tal
libertad de prensa.

Algunos países pueden cacarear de
libertad de prensa, cuando de existir
alguna crítica, ésta no amenaza el
sistema. Por lo tanto, la libertad del
individuo y menos el del periodista
es relativa.

Los países donde se reprime la
libertad de prensa es cuando medios
o periodistas denuncian el sistema
de injusticias de turno, lo cual
amenaza subsistencia de éste. En
Colombia, en 2022, fueron
asesinados 4; México 11, el total de
asesinados en todos los países en
2022 fueron 68. 
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Cosas
Coquetas son estas flores del jardín mío.
Ellas… enamoraron al roció
Y ahora
En mi jardín
Hay cien millones de estrellitas
Aguardando allí enredadas
A que la aurora las libere.

El crepúsculo, pintor,
Cierra los ojos para crear su obra.
Cuando la aurora le despierta,
el,
Se maravilla de su pericia.

Son expertas las cigarras en el juego
Del escondite.
¿Será que el Eco aprendió de ellas?

Tan solo los niños
Ah...y también los gatos
Practican el mágico conjuro
De jugar en serio.

A mi nieta
La fascina ver correr mis lágrimas
Cuando me rio.

Cuatro migas de pan
Y un puñado de arroz
Son suficientes.
Este jardín mío, es ahora una sinfonía
De vida,
De color y movimiento.

Esa abejita no es como las otras
Se abstiene de libar
Y con su danza,
Ha logrado ensimismar
A la margarita más bella
Va ella revestida
Con el blanco más puro
Purísimo
De todo mi jardín.

Descalzo
En este jardín mío
Cuando cierro los ojos
Veo
A través de mis pies desnudos.

Alfredo Muñoz, Marzo 2018

En el umbral del
silencio

Allí, donde muere el miedo
Por falta de sinrazón;
El candor se abraza al fuego,
Huérfano, de motivo y de razón.

Ungido por la ternura
En brazos de una mujer
El hombre comienza a ser
A un tiempo
Una oración y un canto
A la vida

Nacidos del corazón
Y

Si se atreve a navegar
La embarcación del ensueño
¡Ay entonces!
Si sabe el aunar el empeño
Sin esfuerzo,
Como un niño confiado,
Juguetón,
Ese hombre alcanza a ser

Un remo
En el mar de la ilusión.

Alfredo Muñoz

22 octubre 2022

De la Mujer que yo Amo

Mira, escucha. ¿Te has fijado en el desenfrenado aleteo
de un pajarillo abandonando su nido?

Como el clamor de ese aleteo, así es la mujer que yo amo.

¿Frenaste tu andar, absorto, -sin razonar el motivo de tu embeleso-
ante la mirada inquisitiva, serena y pura de una criaturita mirando a su madre?

Tal, es el misterio de la mujer que yo amo.

Dime ¿Te contagió la energía del chapoteo febril
de los peces jugando a ser pajaritos?

De tal espontánea energía, es la esencia de quien yo amo.

¿Fuiste alguna noche, testigo del enamorado guiño con que los pinos,
con sus doradas lágrimas, pagan tributo a su plateada hada nocturna?

Así, tan resplandeciente y misteriosa, es esta mujer a quien yo amo.

¡Atiende! ¿Te has maravillado, absorto en el reciproco parpadeo
con el que se chismosean entre si, las luciérnagas y las estrellas?

Con similar armonía, el alma de la mujer que yo amo, chismosea con la mía.

Cuéntame ¿Se te abrieron los ojos de asombro ante la graciosa
Rubrica de un gatito escrita en las páginas del viento?

Así, tal cual, mi compañera.

¿Me has seguido? ¿Lo entendiste? ¿Te has fijado?
Así igual de efímero, es su enfado.

Alfredo Muñoz, Agosto de 2012
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Entre finales del siglo
XIX y principios del XX
surgieron en España
una serie de inventores
que trajeron al mundo
algunos artefactos que
pasarían a la historia,
colocando a España a la
vanguardia de la ingeniería
mundial. Además de Isaac Peral,
el inventor del submarino
eléctrico; Juan de la Cierva, el
padre del autogiro, y Leonardo
Torres Quevedo, el inventor del
funicular, estaba Emilio Herrera,
un científico adelantado a su
tiempo que soñaba con poder
alcanzar la estratosfera, y que
acabaría convirtiéndose en una de
las figuras más destacadas de la
aeronáutica de la época (aunque
hoy en día es bastante menos
conocido que sus colegas).

Nacido en Granada en 1879, en el seno
de una familia de la alta burguesía
Emilio Herrera fue, desde pequeño, un
apasionado de la aviación y de la
aerostática, debido sobre todo a la
influencia de su padre, militar de
profesión, y a las novelas de Julio
Verne. Al licenciarse como teniente en
1903, solicitó su traslado a la Academia
de Ingenieros de Guadalajara, y durante
la guerra de África se convirtió en piloto
de dirigibles. En 1914 acaparó las
portadas de toda la prensa europea al ser
el primer hombre en sobrevolar el
estrecho de Gibraltar en avión.

En 1933, Herrera puso manos a la obra
para construir un globo que fuese capaz
de superar los 20.000 metros y, sobre
todo, para diseñar un traje adecuado
que aislara al piloto del frío y de la
presión, y le proporcionase oxígeno y
movilidad. El traje estaba formado por
tres capas: una de lana, otra de caucho y
una tercera de tela reforzada con cables
de acero. Estas capas iban forradas por
otra capa exterior de plata que evitaba el
recalentamiento. El casco cilíndrico era
de acero e iba recubierto de aluminio y
con triple cristal para evitar la radiación
solar; además contaba con un micrófono
para permitir la comunicación por radio.

Por último, las articulaciones estaban
provistas de un sistema de acordeón que
permitía la movilidad del piloto.

El traje espacial y la
conquista del espacio

Una de sus ideas más ambiciosas era
llevar a cabo un vuelo estratosférico,
realizando una ascensión en globo a
26.000 metros de altura. Éste era un
reto que nadie había intentado hasta el
momento. Una vez alcanzada la
estratosfera, su objetivo era efectuar
mediciones para el estudio de la
radiación cósmica. Una misión
ambiciosa y peligrosa, ya que en 1928,
una ascensión a 11.000 metros se había
cobrado las vidas del comandante
Benito Mola y su tripulación a bordo de
la aeronave Hispania, cuando la
barquilla se quedó sin oxígeno.

Guerra Civil y exilio

Corría el año 1936, y el enorme globo y
el novedoso traje estaban a punto de
emprender el vuelo, cuando el estallido
de la Guerra Civil puso punto final al
proyecto. Aunque Herrera era un
monárquico devoto, había jurado

fidelidad a la República y desempeñó
lealmente sus funciones como director
técnico de la aviación republicana.

Al final de la contienda, Herrera se
exilió a Francia, donde vivió de sus
patentes siguiendo sus investigaciones.
Herrera forjó una buena amistad con
Albert Einstein, quien lo recomendó
para el cargo de consultor de física
nuclear para la UNESCO. Durante la
Segunda Guerra Mundial, bajo el
régimen de Vichy, los alemanes le
ofrecieron trabajar para el Tercer Reich,
algo que Herrera rechazó. Sus últimos
años (aunque no abandonó en ningún
momento la investigación) estuvieron
ligados al gobierno republicano en el
exilio que presidiría durante dos años
(1960-1962).

Ya, Emilio Herrera Linares alertaba de
los peligros de una guerra nuclear en
Radio París con estas palabras: "Todos
debemos desear el progreso científico
de la humanidad, pero sin dejar atrás su
progreso moral. Si no, la existencia del
género humano corre gran peligro".

Un adelantado a su tiempo

El prototipo de su traje espacial, toda
una proeza para su tiempo, inspiró, más
de treinta años después, a la NASA para
crear los trajes espaciales de sus
astronautas, incluidos los que llevarían
los tripulantes de la misión Apolo 11 a
la Luna en 1969.

Según su ayudante, Antonio García
Borrajo, los norteamericanos habían
ofrecido a Herrera colaborar en el
programa espacial, pero éste lo rechazó
porque no le permitieron que la bandera
española ondease en la Luna. En
agradecimiento póstumo por su labor, el
propio Neil Armstrong, a su regreso a la
Tierra, entregó una roca lunar a otro
de sus colaboradores, Manuel Casajust
Rodríguez.

Emilio Herrera Linares falleció en
Ginebra el 13 de septiembre de 1967 a
la edad de 88 años. Sus logros nunca
fueron reconocidos por España, pero
sí se ganaron el reconocimiento
internacional. La trayectoria de Herrera
es el reflejo de los desastres que
provocan las guerras: muerte, exilio y
sueños rotos. 

El científico granadino Emilio
Herrera Linares fue el protagonista
de los inicios de la aviación en
España, pero por desgracia el
estallido de la Guerra Civil lo
condenó al olvido. Este personaje

polifacético, pionero de la aviación
y presidente de la República en el
exilio, fue el inventor de un traje
espacial que ha inspirado al que
actualmente utilizan los
astronautas en sus misiones.

Emilio
Herrera Linares
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Tropas de EEUU llegan a
Perú para ejercicios
conjuntos cuando se
retoman las protestas
contra Boluarte

Biden apoya al Gobierno de Boluarte
como estrategia ante el avance de
China y aliados, y Rusia en
Latinoamérica. Su embajadora en
Lima, Lisa Kenna, fue agente de la
CIA y nombrada por Trump.

La presidenta peruana, Dina Boluarte,
habla durante un discurso a la nación. —
La coalición que gobierna Perú desde

diciembre es responsable de 49 muertos
civiles por disparos de las fuerzas del
orden en la represión de protestas
antigubernamentales.

Las graves violaciones de los derechos
humanos han sido documentadas por la
Comisión Interamericana de Derechos
Humanos, Naciones Unidas, Amnistía
Internacional, Human Rights Watch e
investigaciones periodísticas.

El alto representante de la UE para
Asuntos Exteriores y Seguridad, Josep
Borrell, también se ha pronunciado, al
igual que el propio Departamento de
Estado de EEUU.

Perú ha autorizado la entrada al país de más
de 1.200 soldados estadounidenses para
ejercicios militares y policiales de junio a
diciembre, una decisión que los analistas
califican de "inoportuna", "muy llamativa" o
"poco normal", pues coincide con el reinicio
de las protestas que exigen la renuncia de
Boluarte y el adelanto de elecciones, las
mismas demandas desde hace medio año,
cuando Pedro Castillo fue encarcelado.

Los perdedores de 2021 y la clase
política más reaccionaria, incluidos ex
altos cargos de las Fuerzas Armadas,
dominan el Congreso; por lo tanto,
también gobiernan. Esta es la razón por
la que desde diciembre el 76% de los
peruanos rechazó este mandato y
miles se echaron a las calles.

Tropas de EEUU realizarán ejercicios
militares y policiales de junio a
diciembre en Perú, desarrollarán con sus
pares peruanos el ejercicio internacional
de operaciones especiales Centinela
Resuelta. Y entre junio y diciembre
llevarán a cabo otros cinco
entrenamientos que involucran no solo a
militares, sino también a policías
peruanos de la Dirección Antidrogas o
de Operaciones Especiales. Los
estadounidenses ingresan de forma
periódica a Perú desde hace décadas,
pero no por períodos tan largos como
esta vez.

"Estados Unidos realiza este tipo de
actividades de cooperación y
entrenamiento con las fuerzas militares
en América Latina regularmente.

El Gobierno de Boluarte busca
respaldo foráneo para
contrarrestar la oposición
interna: el 79% de los peruanos
desaprueba al Ejecutivo y el
90% al Congreso, núcleo de la
coalición autoritaria. Al mismo
tiempo, Washington necesita
socios ante el avance de las
inversiones chinas y los aliados,
y Rusia en Latinoamérica.

"No necesitamos ese tipo de
ejercicios que tienen un componente
geoestratégico que escapa a las
necesidades del Gobierno y del Estado
peruano. Es altamente inconveniente e
inoportuna la entrada de las tropas, por
lo delicado de la situación política que
vive el país", comentó Soberón,
abogado y director del Centro de
Investigación Drogas y Derechos
Humanos (CIDDH).

En enero pasado, la comandante del
Comando Sur de Estados Unidos,

la general Laura Richardson,
reconoció en una charla auspiciada por
el fabricante sueco de armas Saab que
Washington debía mejorar la estrategia
en América Latina debido al aumento
de las inversiones chinas en
infraestructura y la existencia de aliados
de Rusia en la región (Nicaragua, Cuba
o Venezuela).

"¿Por qué esta región es tan importante?
Con todos sus ricos recursos y
elementos de tierras raras, tenemos el
triángulo del litio en Argentina, Bolivia,
Chile; tenemos las más grandes reservas
de petróleo crudo ligero en Guyana, y
las de Venezuela también con petróleo,
oro y cobre. Tenemos el Amazonas, el
31% del agua dulce en esa región
también", afirmó entonces la jefa militar
en esa charla.

Algunas voces de izquierda en Perú
consideran la llegada de las tropas
estadounidenses una provocación o
amedrentamiento contra las
manifestaciones que se prevé van a
retomar los ciudadanos llegados de
distintas regiones a Lima, como las que
realizaron de enero a abril.

"Hay una alianza muy estrecha entre el
Gobierno [de Boluarte] y los sectores
militares que obliga a tenerlos
contentos. Ya hemos visto cómo el
Ejecutivo los ha apoyado a pesar de
las violaciones de derechos
humanos durante las protestas y no
vemos ningún mea culpa ni crítica. Este
tipo de operaciones [con tropas
extranjeras] beneficia a los militares"
añade Vidarte.

Lisa Kenna, la embajadora de EEUU
en Perú, ex agente de la CIA,
nombrada por Donald Trump, es la
diplomática que más veces se ha
fotografiado junto a Boluarte y su
primer ministro después de cada
masacre cometida por las fuerzas del
orden entre diciembre y febrero. De
hecho, la Agencia Antidrogas
estadounidense (DEA) calificaba de
"sensible" un informe sobre los
sobornos que Montesinos cobraba a uno
de los principales narcotraficantes.

"Juntos significa reconocer el derecho
del otro a ser él mismo y a ser diferente,
a partir de este reconocimiento se hace
posible la cohesión social o más bien un
pacto social", dijo.

Detrás del rechazo de ciertas formas
visibles de violencia a menudo se
esconde otra violencia más insidiosa
que es la de quienes desprecian lo
diferente, sobre todo cuando sus
exigencias perjudican de algún modo
sus intereses.

La bipolarización del mundo.
Latinoamérica, el patio trasero de
los EEUU, que teme perder su
dominio por la penetración de China
en Latinoamérica y resto del mundo



1

Julio-Agosto 2023 18

Brasil asiste al advenimiento
de una liturgia

medieval que funde a la religiosidad
evangélica con la doctrina de las fuerzas
de seguridad. Un retorno a
la comunión de la cruz y la espada,
pero en su versión neopentecostal de
la biblia y el fusil. Los templos de la
Iglesia Universal del Reino de Dios
(IURD) se llenan cada vez más de
uniformados. Policías, militares y
bomberos reciben asistencia espiritual
en ceremonias que se repiten desde
2018 en la mayoría de los estados del
país.

Bajo el programa llamado FPU, la
organización que lidera el pastor Edir
Macedo, fundada en 1977, promociona
su credo electrónico entre la feligresía
castrense. Utiliza como excusa el
auxilio de esas almas que siguieron al
expresidente Jair Bolsonaro como si
fuera el flautista de Hamelín hasta
ocupar el Planalto.

La congregación de la IURD celebra
cada 25 de agosto el Día del
Soldado como tributo al brazo armado
de la nación. Sus santuarios se llenan de
tropas que buscan la bendición de Dios
en tiempos ultramontanos. Un hecho
que ya no sorprende.

Los evangélicos ganan terreno

Entre 2002 y 2012,en diez años, el
catolicismo disminuyó del 70% al 54%.
Mientras los evangélicos brasileños
crecieron alcanzando el 61%, siendo el
más numeroso el movimiento
neopentecostal. Estudios estiman que
para 2040, los evangélicos superarían a
los fieles católicos.

En un estado autoproclamado laico y
que garantiza la libertad religiosa esa
estadística no debería ser inquietante.
Pero el uso del Programa Fuerzas
Policiales Universales (FPU), que
según la iglesia de Macedo es de
voluntario cumplimiento, "se desarrolla
en las 27 unidades federativas del país,
con el propósito de brindar apoyo
espiritual y social a hombres y mujeres
que día a día ponen en riesgo su vida
para proteger y servir a la población".
Bajo esa proclama se explayó la policía
militar de Goiás, una de las tantas que
participó de la movida neopentecostal y
castrense.

Una investigación del sitio
digital The Intercept brasileño publicada
el 29 de mayo pasado por el
periodista Gilberto Nascimento y la
editora general del medio, Tatiana
Dias, da cuenta de esta operación a gran
escala. En el texto se describe un hecho
que ocurrió el 14 y 15 de marzo de este
año en el templo de la IURD ubicado en

la calle Guaicurus, en Lapa, al oeste de
San Pablo.

El lugar, según los autores, estaba
"abarrotado de policías uniformados
del Comando de Policía del Área
Metropolitana 5, así como el
estacionamiento repleto de vehículos.
Ese día, según la iglesia, el obispo Júlio
Freitas, yerno del obispo Edir Macedo,
casado con Viviane Freitas, una de las
hijas del líder Universal, realizó un
'momento de reflexión', con oración por
todos los presentes. La publicación de la
iglesia también dice que el comandante,
coronel Forner, 'agradeció a la Iglesia
Universal' por la ayuda brindada a sus
tropas …".

En el informe periodístico se
observan distintas fotografías con
cientos de policías vestidos de uniforme
mientras asisten al oficio religioso y
decenas de camionetas de la fuerza
aparcadas en el interior del templo. Las
imágenes fueron divulgadas por la
propia iglesia. Actos como el de San
Pablo se repitieron en otros estados:
Mato Grosso, Mato Grosso do Sul,
Río Grande do Norte, Roraima y
Goiás.

Un trabajo publicado en 2021 por
Rodrigo Lentz y Ana Penido en
la Revista de Estudios Brasileños,
(Con la biblia y el fusil: notas
exploratorias sobre el ascenso de los

evangélicos en las fuerzas armadas), se
basa en "datos cuantitativos
relacionados con la religión de los
cadetes de la Academia Militar de
Agulhas (Agujas) Negras (2002-2012) y
del examen cualitativo de la influencia
religiosa en la doctrina de la Escuela
Superior de Guerra (1974-2016)". Es
destacable cómo ha penetrado el credo
neopentecostal en el mundo castrense y
policial.

Los resultados de esta última
investigación, todavía exploratorios,
"apuntan a más semejanzas que
discrepancias entre la doctrina militar y
la religión evangélica, y en las
relaciones con lo que los militares
llaman el mundo civil", dicen los
especialistas Lentz y Penido.

Estado laico
Tarcísio Gomes de Freitas, el actual

gobernador de San Pablo, exmilitar y
exministro de Infraestructura de
Bolsonaro, que además es el político
con mejores expectativas de voto de
futuro en la ultraderecha, mantiene
una alianza estratégica con Macedo.
Un vínculo que se extiende a la fuerza
política que representa, los
Republicanos. Una relación que puede
potenciar aún más la competencia
electoral de las fuerzas reaccionarias
que gobernaron Brasil entre 2019 y
2022. Y que como se verificó en
expedientes judiciales, alentaron el
asalto de los principales edificios del
gobierno en Brasilia, una semana
después de que el presidente Lula
asumiera el cargo por tercera vez en su
historia.

En la Constitución, el Estado
brasileño se declara laico y garantiza la
libertad religiosa. Pero en los hechos,
iglesias como la IURD colonizaron
amplios sectores de las fuerzas armadas
y policiales, hasta transformarse en un
centro productor de doctrina para el
aparato represivo.

El 2 de febrero se le adjudicó una
medalla a la Iglesia Universal del Reino
de Dios en el Batallón 12 de la Policía
Militar Metropolitana. Fue uno de los
tantos reconocimientos por su programa
FPU cuyo objetivo consiste en
"proporcionar asistencia de mejora
espiritual, social y humana no solo a los
defensores de la ley, sino también para
sus familias a través de conferencias
sobre temas como corrupción, ética,
drogas, estructura familiar, matrimonio,
educación infantil, donaciones de libros
y Biblias, ocio, reuniones con desayuno
gratis y lo principal: la dirección a
través de la fe en Dios, lo que alienta y
da libertad y fuerza a tantos
profesionales". 

Los niños son atendidos en una iglesia evangélica
en el distrito de Juquehy en Sao Sebastiao, estado
de Sao Paulo, Brasil. La IURD llama asistencia

espiritual, a lo que es adoctrinamiento.

No todas las invasiones son
militares. Que la hay de embargos
económicos, ideológicas, religiosas

y aprovechar las disidencias del
país. Mientras los EEUU se
presentan como liberadores,

cuando en realidad es lo
contrario.
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El lunes, 25 de abril de 1898, el presidente
de Estados Unidos, William Mckinley,
declaró la guerra a España, pero las
hostilidades habían comenzado antes, con
el bloqueo norteamericana de los puertos
de Cuba, el apresamiento de varios
mercantes españoles, pequeños combates
entre navíos menores de una y otra país y
sobre todo, con la arden recibida par el
almirante Dewey, comodoro de la flota
norteamericana del Pacifico, de atacar a la
escuadra española de Filipinas

A LOS 61 AÑOS Y, POR TANTO. EN EL OCASO DE SU
carrera profesional. George Dewey tenía limitada experiencia
bélica. Había combatido en la Guerra de Secesión como oficial
nordista recién salido de la academia y a sus 25 años se había
distinguido en el asedio naval de Nueva Orleáns. Desde
entonces y durante 36 años, desarrolló un sinnúmero de trabajos
rutinarios que le acercaban al anónimo retiro. cuando la
conflictiva situación con España le brindó la última oportunidad
profesional de su carrera: el mando de la escuadra
norteamericana del Pacifico. Más afín, el celo belicista y
expansionista del subsecretario de Marina, Theodore Roosevelt,
le puso en guardia el 25 de febrero de 1898 de la inminencia de
la guerra con España y le proporcionó medios -combustible,
dinero y nualiciones- para adiestrar a las tripulaciones y tener
los buques listos para el combate.

El momento llegó dos meses después. El 24 de abril, el
secretario de Marina, John Long, telegrafió a Dewey en Hong
Kong: <<Guerra ha comenzado entre Estados Unidos y España.
Zarpe inmediatamente hacia Filipinas. Comience con urgencia
operaciones, especialmente contra la flota española. Deberá
capturar o destruir buques. Utilice todos los medios a su

alcance>>. Esos medios eran dos cruceros protegidos (Olimpia
y Boston), dos cruceros no protegidos (Baltimore y Raleigh).
dos cañoneros (Pertrel y Concord), con un desplazamiento
próximo a las 19.000 toneladas; todos eran buques nuevos y en
excelente estado de manteamiento, armados, en conjunto, por
diez cañones de 203mm, 13 de 152mm, diez de 130mm, 18 de
120mm y 14 de 70mm, modernos y de tiro rápido en sus
calibres medios y pequeños.

Dewey dispuso su partida el día 26. porque las autoridades
inglesas le pidieron que abandonase Hong Kong para mantener
su neutralidad. Trasladó sus barcos hasta la bahía de Mirs; allí
esperó al cónsul norteamericano en Filipinas con las últimas

noticias
sobre la flota
española y
las defensas
de Manila. A
las 14 horas
del 27 de
abril zarpó
hacia el
archipiélago
español.

A esas
horas, el
capitán general de filipinas Augustín, que había recibido el día
27 la declaración norteamericana de guerra, emitía una
proclama: «Una escuadra tripulada por gentes advenedizas, sin
instrucción ni disciplina, se dispone a venir a este archipiélago
con el descabellado propósito de arrebataros cuanto significa
vida, honor y libertad. Vuestra indomable bravura basta para
que osen intentar siquiera realizarlo ... ».

INCONGRUENCIA Y DEBILIDAD

Pero faltaban defensas, congruencia, resolución y, sobre todo,
buques. La artillería que defendía las diversas fortalezas de
Manila era, en general, anticuada; había muchos cañones con
casi medio siglo de vida, faltos de alcance; existían algunas
piezas modernas potentes defendiendo la capital. pero carecían
de ellas los fuertes que guarnecían la entrada en Manila; Subig,
por ejemplo, ofrecía una buena posición para la escuadra
española, con los cañones de su fortaleza. pero las cuatro piezas
de grueso calibre que habían sido enviadas allí no habían sido
emplazadas a causa de un conflicto de jurisdicciones entre
Marina y Ejercito.

Lo peor, sin embargo. era el estado de la pretendida flota del
almirante Patricio Montojo y Pasarón. Mandaba este almirante,
de 59 años de edad y en posesión del glorioso titulo de haber
estado junto a Méndez Núñez en el combate de El Callao, 30
años antes. Pomposamente, se decía por aquellos días en los
periódicos que la flota de Filipinas estaba compuesta por seis
cruceros y cuatro cañoneros, pero la verdad era que se trataba de
cuatro cruceros pequeños, anticuados y mal armados. Su
desplazamiento total no alcanzaba las 9.000 toneladas y su
armamento, falto de alcance y de lenta cadencia de tiro, sumaba
seis cañones de 160mm, cuatro de 150mm. diez de 120mm y 20
piezas menores. Es decir, la flota de Montojo tenía la mitad de
desplazamiento que la norteamericana, era más anticuada, más
ligera, más lenta, peor protegida, tenía la mitad de piezas
artilleras, de menor alcance y con tercio de su andanada.

Ante la inminencia de la declaración de guerra, Patricio
Montojo decidió, en consulta con sus capitanes, que la única
posibilidad española consistía en defender en la bahía de Subig
los accesos a Manila, amparándose en cuatro piezas modernas
de 180 mm que había llegado poco antes de España. Aquellos
cuatro cañones habrían podido equilibrar parte de la desvenntaja
artillera española, pero -como se ha visto- las discrepancias
entre Ejército y Marina motivaron que los cañones estuvieran
desmontados y sólo se encontraba en condiciones de disparar
una pieza de 150 mm. De la mala información interna es bien
significativo que Montojo salió hacía Subig el día 25,
desconociendo que la fortaleza estaba inerme; cuando lo
observó directamente, decidió regresar a Manila, sin que el
capitán general se enterase.

El «Reina
Cristina», uno de
los buques insignia

de la armada
española en Cavite.

Fuerte en el puerto de Manila (Filipinas).
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Augustin se quejó al Gobierno de Madrid de la autonomía
que se gastaba Montojo y cuando éste regresó a Manila, el día
28 de abril, para disponer su defensa al amparo de las fortalezas
mejor defendidas, el capitán general se lo prohibió, ¡para evitar
que los norteamericanos bombardearan la ciudad! Así, se
planteó la batalla de Cavite, perdida de antemano por la
debilidad de los buques españoles y por la ineptitud de algunos
mandos.

POR ENCIMA DEL VALOR

En vísperas de
la batalla, el
semanario
Blanco y Negro
dedicaba casi
todas sus
páginas a cantar
pretendidas
hazañas de los
marinos
españoles; y el
vate Eusebio
Blasco
publicaba
encendidos
ripios patrióticos dedicados a la Marina: «¡Barcos que vais por
la mar/ y vais meciendo en las olas/ ilusiones españolas/ que
tenéis que realizar) La Patria, que os ve marchar,/ está soñando
ver/ que un día habéis de volver/ a devolvemos la calma/ para
ensancharnos el alma/ con las glorias del deber…

Gloria no hubo ninguna, aunque se cumplió el deber por
encima de toda lógica aquel domingo, primero de mayo de
1898, en In batalla de Cavite. Montojo dispuso su menguada
flota junto a esa península, bajo la minúscula protección de su
fortaleza fondeado y protegiendo con gabarras cargadas de
sacos de arena al Castilla y al Ulloa, buques incapaces de
moverse. A las 4,45 de la madrugada advirtieron los vigías de la
flota española la entrada de los norteamericanos en la bahía de
Manila.

Se repartió café a las tripulaciones y Montojo, que
enarbolaba su insignia en el Reina Cristina arengó a sus
hombres: «¡Soldados y marineros! Estados Unidos de
Norteamérica nos obliga a una guerra inicua cuando no
debíamos esperarla. Su principal objetivo es arrebatamos la rica
isla que desde hace 400 años poseemos con el derecho que nos
da el descubrimiento del Nuevo Mundo y su conquista. Pero la
ambición de aquellos, no satisfecha con Cuba, viene a atacamos,
también, a este archipiélago, con una escuadra muy superior a la
nuestra. El enemigo está a la vista y confío en que todos
mostraréis en el combate que sois dignos compañeros de
nuestros antepasados en la historia patria. ¡Viva España! ¡Viva
el rey!

El cañoneo se inició a las 5,41 y se interrumpió cuando el

almirante Dewey, que había realizado cinco pasadas con su
escuadra disparando sobre la línea española a una distancia de
entre 2.500 y 4.000 metros, ordenó el repliegue de sus buques
para permitir que se disipase la humareda que ocultaba la flota
española a sus artilleros. Los buques norteamericanos apenas
habían recibido proyectiles, pues los cañones españoles, aunque
habían disparado durante dos horas, carecían de alcance. La
escuadra de Montojo, por el contrario, estaba destrozada: sus
dos buques mayores, el Reina Cristina y el Castilla se habían
hundido; el resto, aunque maltrecho y casi sin cañones útiles,
seguía combatiendo.

Dewey volvió a la batalla hacia las 11 de la mañana, cuando
se disipó el humo y observó que aún se movían algunos buques
españoles. Fue ya sólo un trabajo de carnicero: en 90 minutos,
sin riesgo alguno, los cañones norteamericanos remataron a
media docena de viejos buques, casi inermes.

A las 12,30 se alzó la bandera blanca en el Arsenal de Cavite
y cesó el fuego. La flota española del Pacifico no existía y 381
de sus hombres habían muerto; los norteamericanos lamentaban
apenas heridos. Manila pudo contemplar la línea de batalla del
vencedor y los restos de los barcos españoles. Basilio Augustin,
probablemente, no se rindió entonces porque Dewey carecía de
tropas de desembarco. El general Toral, que comempló el
fusilamiento desde las murallas de la ciudad, dejó escrito el más
ajustado epitafio: « ... Pobres mártires, víctimas de 50 años de
desaciertos e inmoralidades».

La noticia del desastre llegó a Madrid y se extendió
rápidamente. Las responsabilidades cayeron sobre Patricio
Montojo, que, herido, había abandonado la batalla durante el
descanso que se tomaron los norteamericanos: fue apartado del
servicio. Dewey, el fácil vencedor, pasó a las páginas de la
epopeya norteamericana.

Como podrán ver los estadounidenses ganan batallas cuando
disponen de superior armamento. Así como suelen minar los
países para que disputen civilmente ayudando a aquella parte
que se avienen a sus propios intereses de esta forma entrar como
colonialistas sin disparar un tiro. Lo fue ayer y lo es ahora.

MAS, LO DEL FRACASO ESPAÑOL DE
CAVITE NO FUE EL ÚNICO .

El desastre de Cavite no fue el último, este fue después de la
derrota de Hitler, cuando el régimen franquista aliado del
nazismo, no le bastó justificar que el sólo mandó tropas de
ayuda a Hitler con la sola intención de luchar contra el
comunismo. No fue suficiente, el franquismo tendría que
escoger entre ser invadido por ser aliado del nazismo o acceder
a que los Estados Unidos penetrasen estableciendo bases
militares en España y con ello el colonialismo cultural y
económico. Lo que de hizo de España un aliado forzado por él
que le echó de sus colonias: los Norteamericanos. Y un ejemplo
fue su participación, junto a los Estados unidos, en la
desmembración de Yugoslavia, y de la invasión del Medio
Oriente, que tanto daño y sufrimiento ha causado a sus
habitantes de lo cual no se decía nada, y que ahora preocupa
tanto lo de Ucrania, como si los demás no fuesen humanos.
España de descubridora y colonizadora del Continente
Amerindio, ha pasado a ser ahora una colonia de su “bestia
negra” por medios modernos.

Y dónde están esos patriotas que tanto critican a Venezuela,
Cuba etc. Cuando estos llamados patriotas son aquellos que
permitieron la colonización de España por el Imperio yanqui
ahora en peligro de perder su supremacía. La perderá y en su
caída arrastrará a sus aliados incluido España, por no haber
sabido ésta mantener su independencia de las ambición de poder
del que la hundió. 

El almirante Patricio Montojo, George Dewey y Luis Cadarso Rey, tres
de los protagonistas del desastre español de Cavite en Filipinas. el 25 de

abril de 1898.

Escuadra Española en Filipinas, 15 de septiembre 1896
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Miles de
contra-
manifestantes
derechistas
salen en apoyo
de Netanyahu

Israelíes
derechistas
manifestándose en
apoyo de la
reforma judicial
planificada por el
gobierno, en
Jerusalén el 27 de
marzo de 2023.

La manifestación en apoyo de la reforma
judicial tuvo lugar en Jerusalén al mismo tiempo
que el primer ministro Benjamín Netanyahu
anunció una pausa en el proceso legislativo para
permitir las negociaciones.

Decenas de miles de partidarios del gobierno
se reunieron en la capital, cerca de la Knesset y la
Corte Suprema, mostrando solidaridad luego de
meses de protestas lideradas por la izquierda
contra la reforma.

La manifestación contra la reforma bajo el
lema; "No robarán nuestras elecciones", en
referencia a la votación en la que la coalición
derechista de Netanyahu obtuvo una mayoría de
64 escaños de la Knesset compuesto de 120
miembros.

Contra la reforma, los israelitas se
manifestaron frente a la Knesset y ciudades de
todo el país; y una huelga general cerró partes de
la economía, incluida la suspensión de vuelos en
Ben -Aeropuerto de Gurión.

Los ministros del gobierno y los legisladores de
la coalición subieron al escenario durante la
manifestación a favor de la reforma para pedir que
se aprobara la legislación. Que Incluyeron al MK
Simcha Rothman del Partido del Zionismo
Religioso; el presidente del Comité de
Constitución, Ley y Justicia de la Knesset; el
ministro de Finanzas Bezalel Smotrich, líder del
Partido Sionismo Religioso; y el ministro de

Seguridad
Nacional, Itamar
Ben-Gvir, líder del
Partido Otzma
Yehudit.

El ministro de
Comunicaciones,
Shlomo Karhi, del
Likud, dijo a los
manifestantes que
la iniciativa de
reforma
continuaría. “No
nos detendremos
de ninguna

manera. No nos rendiremos a los anarquistas …,
la reforma seguirá adelante”, dijo Karhi.

Los líderes del movimiento contra la reforma
también indicaron que las protestas no se
detendrían por el hecho de que Netanyahu
detuviera el proceso legislativo hasta la sesión de
verano de la Knesset, por lo que se esperaran más
huelgas y protestas.

Los grupos que organizaron la manifestación a
favor de la reforma incluyeron a Bezalmo, Torat
Lechima, Ad Kan, Im Tirzu y Regavim.

Hubo preocupación de que se produjeran
enfrentamientos entre manifestantes de los
campos rivales después de que el grupo La Familia
anunciara que asistiría a la manifestación de
Jerusalén. La Familia es un grupo de hinchas del
club de fútbol Beitar Jerusalén con antecedentes
de violencia.

Netanyahu pidió calma antes de las protestas
en duelo cerca de la Knesset. “Hago un llamado a
todos los manifestantes en Jerusalén, a la derecha
y a la izquierda, para que se comporten de manera
responsable y no actúen con violencia. Somos
hermanos”, publicó el primer ministro en su
cuenta de Twitter. 

Luchas entre derechas e izquierdas en Israel

Zionismo, nacionalismo judío, israelita si el lector lo prefiere, no difieren del resto de la
humanidad. No hace falta ser alemán para ser racista, el odio a palestinos y judíos

negros israelitas lo prueba. Hoy Israel es tan noticia, como puede serlo Ucrania, por su
invasion a los palestinos, aunque Occidente prefiera ignoralo, no lo tome tan en serio.

Lo dicho: como podremos ver de los israelitas, o judíos,
si se prefiere: derechistas, izquierdistas, religiosos
ortodoxos, no demuestran ser diferentes al resto de los
humanos, excepto, quizás... en lo del fanatismo nacionalista
y religioso, que viene a probar su culpabilidad, por su
tribalismo, los eventos ásperos de su historia, .
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Lo leíamos en THe Age,
periódico australiano, fecha 5 de
mayo, 2023, creemos que a
Australia le podían caer las 7
pestes de Egipto si el primer
ministro Anthony Albanese
( también líder del ALP (Partido
Laborista de Australia) cumple
la promesa de reconocer el
territorio lo dejado a los
palestinos como un estado
independiente:

El máximo representante de
Israel en Australia insta al
gobierno Albanés a que no
reconozca a Palestina como
Estado, mientras el Partido
Laborista intenta evitar un
estallido sobre esta cuestión tan
controvertida en su próxima
conferencia nacional.

La plataforma política oficial del
Partido Laborista apoya la
creación de un Estado palestino,
pero el gobierno no se atreve a
dar un paso tan drástico tras
enfurecer a Israel el año pasado
al anunciar que Australia dejaría
de reconocer Jerusalén
Occidental como capital de
Israel.

La posición del gobierno está
siendo observada de cerca
internacionalmente, dado que
reconocer a Palestina
representaría una ruptura
importante con los aliados más
cercanos de Australia, pero no
hacerlo irritaría a la base
progresista del Partido Laborista.

En una intervención poco
habitual, el embajador de
Israel, Amir Maimon,
declaró a The Age: "La
postura de Israel es que
el estatus final de los
territorios [palestinos]
deben decidirlo las dos
partes implicadas".

Maimon dijo que altos
funcionarios australianos habían
declarado que se oponen a
cualquier acción unilateral que
pueda socavar el proceso de paz
y que Israel cree que reconocer a
Palestina antes de un acuerdo
final de paz entraría en esta

categoría.
Maimon ha mantenido un perfil
público bajo desde que llegó a
Australia el pasado mes de
febrero, pero ha estado activo
entre bastidores, reuniéndose
con muchos miembros del
gobierno, incluida la ministra de
Asuntos Exteriores, Penny Wong.
La plataforma nacional laborista
más reciente, adoptada en 2021,
"pide al próximo gobierno
laborista que reconozca a
Palestina como Estado" y afirma
que el partido "espera que esta
cuestión sea una prioridad
importante para el próximo
gobierno laborista".

Wong presentó la enmienda a la
plataforma, que fue aplaudida
por los defensores de los
palestinos como valiente y
lamentada por los grupos pro-
Israel como unilateral.

La próxima conferencia nacional
del Partido Laborista -en la que
se reunirán políticos,
funcionarios sindicales y
miembros de las bases para
celebrar el máximo foro de toma
de decisiones del partido- se
celebrará en Brisbane en agosto.

El gobierno sorprendió a Israel el
pasado octubre al anunciar que
revocaría la decisión del
gobierno de Morrison de
reconocer Jerusalén Oeste como
capital de Israel, una medida que
coincidió con un día sagrado
judío.

El entonces primer ministro
israelí, Yair Lapid, criticó la
decisión, y el embajador
australiano, Paul Griffiths, fue
convocado para explicar el
cambio de política del gobierno.

Los medios de comunicación
israelíes informaron entonces de
que el gobierno había
reaccionado tan enérgicamente
contra la decisión de Jerusalén
Oeste en un intento de impedir
que Australia reconociera la
condición de Estado de Palestina.

A pesar del estallido de acritud,
Maimon afirmó que Australia e
Israel siguen disfrutando de unas
relaciones "muy amistosas" y

agradeció el nivel de
compromiso que había recibido
del gobierno desde la decisión
sobre Jerusalén Oeste.

"Hay una continuidad en la
estrecha y buena relación entre
Israel y Australia", dijo Maimon,
que hizo una carrera de 14 años
en la unidad de paracaidistas del
ejército israelí antes de
incorporarse al servicio exterior.

Dijo que esperaba que Australia
e Israel pudieran centrarse más
en el comercio, la defensa y la
cooperación tecnológica que en
el conflicto con Palestina.

La cuestión de Israel y Palestina
ha sido un punto álgido en las
sucesivas conferencias
nacionales laboristas, pero varios
diputados y altos cargos del
partido dijeron que no preveían
grandes cambios este año, ya
que había pocas ganas de crear
un dolor de cabeza para el nuevo
gobierno.

"El espíritu del partido en estos
momentos es cerrar filas", dijo
una fuente.

Un miembro del partido dijo que,
como mucho, podría presentarse
una moción para reafirmar el
apoyo a la creación del Estado
palestino.

Nasser Mashni, presidente de la
Red de Defensa Palestina de
Australia, declaró: "Esperamos
plenamente que el Partido
Laborista cumpla su promesa y
reconozca a Palestina.

"El público australiano espera
que los políticos cumplan sus
promesas".

Promesas que hasta ahora, gracias
a la providencia, no se han
cumplido. Y sabe, estimado lector,
que seguirá sin cumplirse y al final
como es costumbre, el ALP, para
las próximas elecciones, elegirá
otro líder que volvería a prometer
y a no cumplir, como suele ocurrir
con el bipartidismo.

Así son las cosas, mas, no hay que
desanimarse. 

Amir Mamón
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Esto es lo que
comían nuestros
abuelos en la
posguerra: las
recetas de los
años del hambre
Cuando los alimentos
escaseaban, el principal
ingrediente de las recetas
fue el ingenio, aunque en
las ollas se guisaron desde
hierbas para bestias hasta
animales salvajes.

Cuando España pasó hambre, el
rugido de las tripas espoleó la
imaginación y la
picaresca. Franco establecía en
1939 el régimen de racionamiento
para los alimentos de necesidad,
proliferaba el estraperlo y en el
mercado negro se disparaban los
precios de algunos productos
básicos, como las patatas, cuyo
precio llegó a aumentar un 647%.

Durante los años del hambre, el
principal ingrediente de las recetas
fue el ingenio. Las mujeres
sustituyeron algunos alimentos
por otros para seguir sirviendo en
la mesa un plato aparentemente
similar, aunque tuviesen que
renunciar a ciertos olores y
sabores. En los pucheros cabía de
todo, desde hierbas para bestias
hasta animales, salvajes o
domésticos, vetados en los
fogones.

Los tratados gastronómicos
burgueses ofrecían preparaciones
suculentas. Sin embargo, muchos
de sus ingredientes no estaban al
alcance de las familias humildes.
En el único recetario de la época
que tuvo en cuenta la
escasez, Cocina de recursos
(Deseo mi comida), publicado en
1941, Ignacio Domènech recoge
dos ocurrentes propuestas.

La primera, calamares fritos sin
calamares, donde el cefalópodo es
reemplazado por aros de cebolla
rebozados. La segunda, la tortilla
de patata sin patatas… ni huevos:
en su lugar, el albedo de la naranja

—o sea, la capa blanca de la
monda— y una crema hecha con
agua harina, ajo, bicarbonato, tres
o cuatro gotas de aceite, pimienta,
sal y colorante, para que adquiera
el tono de la yema.

Los sucedáneos eran frecuentes.
En vez de cacao, chocolate de
algarroba. A falta de café,
achicoria, higos, malta, garbanzos,
cebada o cáscaras de cacahuete
tostadas. Los periódicos
anunciaban la venta de "leche
pura" porque solían adulterarla,
como el vino o el aceite, un bien
preciado y caro, al igual que la
carne y el pescado, inaccesibles
para tantos.

El pan negro, de centeno o avena,
era la alternativa al elaborado con
la codiciada harina de trigo,
aunque para simular su color
blanco se recurrió a la molienda de
altramuces o garbanzos. Quizás
fuese más oscuro el de castañas,
abundantes en el norte, como el
maíz, base de la omnipresente
borona. También se usó la cebada
en tiempos del "menos Franco y
más pan blanco".

Lo dicho: el forraje pasó a ser
devorado por las personas, que no
le hicieron ascos a las almortas,

bellotas, hierbas y demás
alimentos para el ganado, cuya
carne era vendida y, con suerte, en
casa se quedaban la manteca, el
tocino y los chorizos. En algunos
lugares desaparecieron perros y
gatos, , mulos y burros pasaron
por caballos, y lechuzas y ratas se
precipitaron en la olla, de ahí el
gato por liebre.(al que subscribe le
desaparecieron, encontré sus
cabezas, que raramente no se las
comieron)

El franquismo y el uso
político del hambre

"Queríamos rescatar el patrimonio
íntimo de las alacenas",
explica Lorenzo Mariano,
empeñado en rebatir la
propaganda franquista que
planteaba el hambre como
consecuencia de la falta de moral
de los rojos, vencidos y famélicos.
"El régimen no solo la negó, sino
que la identificó con quienes
habían perdido la guerra civil: una
visión vergonzante del hambre que
afectaba a unos pocos".

Los autores los convierten, en
cambio, en vencedores. "Frente al
ostracismo, queremos recordar las
iniciativas comunitarias de
resistencia, del reparto de comida

El siguiente artículo de la Memoria Histórica lo subscribe uno que lo vivió,
hoy ya abuelo. No es casualidad que nuestra estatura esté un pie por debajo

la media europea de entonces.

Niños en los comedores de Auxilio Social en Bilbao, en 1938
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y de la inventiva en condiciones
muy precarias", añade el
coordinador de relaciones con
Iberoamérica de la Comisión
Internacional de Antropología de la
Alimentación y Nutrición (ICAF). "El
libro, ilustrado por José Carlos
Sampedro, revitaliza el pasado y lo
llena de memoria".

David Conde denuncia "el uso
político del hambre como forma de
represión de baja escala, pero
igualmente efectiva", castigando a
los derrotados a través de las
cartillas de racionamiento o de la
falta de trabajo. En realidad, cabría
hablar de hambruna, que el
antropólogo sitúa sobre todo en el
sur de España. "El latifundio es el
elemento central de la pobreza
más extrema, porque los braceros
no tenían la posibilidad de acceder
a los alimentos, al contrario que
los campesinos y pequeños
propietarios del norte".

De hecho, cree que había una
mayor diferencia entre el
minifundio y el latifundio que
entre el campo y la ciudad.
Apunta, como rémoras, a un paro
elevado, a la inestabilidad del
trabajo, a los salarios míseros y a
"la mezquindad de los
latifundistas" en un contexto de
inflación desbocada. Una situación
extrema en la que todo era
susceptible de ser comible,
rompiendo el tabú y hasta el límite
del envenenamiento.

Desde lagartos hasta
cigüeñas

"Quienes contaban con recursos
básicos intentaron no consumir
alimentos ajenos a su cultura,
cambiando unos ingredientes por
otros. Sin embargo, hubo quien
llegó a comer casi cualquier cosa,
sobre todo en las zonas jornaleras
de Extremadura y Andalucía, desde
lagartos hasta cigüeñas, pasando
por serpientes o ratas, como
sucedió en la Albufera valenciana",
enumera David Conde.

Las sociedades, cuando se sientan
a la mesa, recrean cultura y hablan
de quiénes somos, explica Lorenzo
Mariano, quien razona que, ante la
falta de un bocado que llevarse a
la boca, deben engrosar el
espectro de lo comestible. "Una
coyuntura que genera tensión,
porque tienes que comer cosas
que te alejan de tu identidad, pero
sin apartarte demasiado, porque
de lo contrario nos convertiríamos
en animales. Hay fronteras,
aunque a veces se sobrepasaron",
reconoce Mariano.

Así, un padre extremeño
desenterró un cerdo con
triquinosis y, tras comérselo, su
familia enfermó y dos de sus hijos

fallecieron, relatan en el libro. No
fue un caso aislado en la región,
donde los autores del libro
empezaron a recabar testimonios
hace una década, un trabajo de
campo que se extendió a otras
comunidades gracias a la ayuda de
investigadores. "Fue tremendo,
porque la gente comía animales
muertos a sabiendas de que no era
bueno para la salud", se lamenta
Conde.

"Muchos niños de las familias más
humildes, que eran la mayoría,
salían al campo a comer todo lo
que pillaban: liones, culeros,
hinojos, espárragos crudos, setas,
aceitunas pasadas y arrugadas",
describe un entrevistado. "Había
tanta hambre en aquellos tiempos
que, cuando llovía, en otoño, y
las hormigas sacaban las reservas

de grano que habían juntado
durante el verano para que se
secaran de la humedad, la gente
de mi pueblo, los que éramos más
pobres, íbamos a recoger ese
grano para triturarlo y así poder
comer algo".

"Las recetas son
trampantojos"

David Conde recuerda que la
bellota, destinada a los animales,
en épocas de penurias sustituyó al
tocino en las migas y a la almendra
en los polvorones. "Las recetas son
trampantojos, porque a través de
ellas degustamos vidas", afirma
Lorenzo Mariano, quien considera
que Las recetas del hambre repara
un déficit, pues "los académicos
hablan mucho entre ellos, aunque
poco con la sociedad".

Por ello, han diseñado el libro para
fomentar el diálogo

intergeneracional entre nietos y
abuelos. "Después de tantos
sufrimientos, los mayores no tiran
la comida y veneran el pan, pero
los jóvenes no se imaginan que la
gente pasase hambre y llegase a
morir de inanición", explica
Mariano, quien recuerda que las
mujeres, encargadas de repartir la
comida, les daban la mejor parte a
los maridos y se sacrificaban por
sus hijos.

"Decían que ya habían comido o
que no tenían hambre.
Lógicamente, mentían, en un
ejercicio de generosidad. Ellas son
las nuevas heroínas, porque
cocinaban con lo que hubiera y se
quedaban con la peor porción",
concluye el antropólogo, quien
señala que las cartillas de
racionamiento no se suprimieron

hasta 1952, aunque los años más
duros fueron entre 1939 y 1942,
además de 1946.

Los cereales y las legumbres,
incluidos en el recetario, quitaron
mucha hambre, a pesar de que en
ocasiones fuesen casi el único
ingrediente del plato. Así, el arroz
podía rehogarse solo con ajos, de
ahí sus singulares
denominaciones: arroz
soltero, arroz de Franco o arroz
por cojones. Ahora bien, para
nombres, el que se cita en este
testimonio:

"Dice mi padre que a veces, al
preguntar que qué había para
comer, mi abuela les decía:
arroz. ¿Arroz con qué?,
preguntaban los niños. Arroz con
pena, contestaba ella. El arroz con
pena no era ni siquiera arroz, era
trigo machacado, con agua y unos
ajos …" 

Despacho de pan con cartillas de racionamiento en Madrid, en 1940.
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¡Y un jamón!

Los del exterior que hayamos
visto Eurovisión 2023, aparte por
los ganadores, hemos sido
testigos del un espectáculo de
circo donde predominan las
luces como en discotecas .
También como puede y ocurre,
interviene la política. Y aunque
contra los gustos no hay nada
escrito, el espectáculo de
eurovisión no es precisamente
un acto del arte de la canción,
cuando lo que predominan son
payasadas junto a absurdas
vestimentas que hace recordar la
época en la que a nadie se le
hubiese ocurrido presentarse de
esa manera más acto para un
circo y sus payasos.

Como se ha dicho nada se ha
escrito sobre gustos, así que
todo vale, moleste a quien
moleste; mas uno deduce de que
no todo el mundo se haya
molestado en ver tal espectáculo
y que después se haya enterado
de los resultados que uno no
discute. Lo resultados del
público, no es de extrañar, sí se
les compara a la de los propios
jueces a los que se les supone
ser unos expertos en estos
temas de la canción, más bien de
tal espectáculo.

Las diferencias entre uno y
otros sobre sus actuaciones
dejan que desear. Y aunque
parezca un punto de vista, lo
político y prejuicios nacionales,
lo demuestra el que a los
representares de Ucrania, se les
considere víctimas de una
invasión rusa. Mientras que por
otro lado durante la actuación de
los israelitas no fue notada
ninguna animosidad contra ellos,
por la invasión perennal que
sufren los palestinos por parte
de Israel. Y luego que una
representación rusa a la
Eurovisión no hubieran sido
permitido, mas,... Israel es otra

cosa.

Eurovisión no puede evitar la
política, como se puede observar
en los juicios comentarios y
resultados de jueces, y más aún
el del público.

Aparte de todo esto, le damos
las felicitaciones a la ganadora
Loreen Zineb Nora, nacida en
suecia, hija de inmigrantes
marroquíes. Ya nos parecía raro
que fuese norteña. Mas, no es la
única artista de origen marroquí
en Suecia, donde existen unos
12,000 marroquíes. Así son las
cosas hoy en día, no todos los
participantes pertenecen a la
etnia del país que representan.
Como lo demuestra que el
cantante por Chipre, Andrew
Lambrou, fuese australiano de
origen greco chipriota, nacido en
Sydney.

Y el hecho de que Australia
siendo las antípodas participe en
Eurovisión lo es porque éste
espectáculo se ha ido
extendiendo; y no sólo a
Australia sino que también a
otros países del continente
asiático, como es el caso de
Armenia. Se ha ido entendiendo
a países no europeos por el
hecho de que estos se han ido
interesando por el circo y
televisando el programa creando
una gran afición en su
participación.

En fin, que creemos que
eurovisión debería de dejar de
ser, lo que no es: un concurso de
canción. Cuando lo de menos es
la canción. Benditos sean los
oídos que puedan entender y
apreciar voz cantante alguna con
el tamboreo, carracas, lluvias de
lucecitas, saltitos y exposición
de braguetas y traseros.
Eurovisión es un circo, comedia,
política cuya única gracia son las
muecas de cinismo.

¡Y un jamón!

“Yo soy un
emigrante” …

Eurovisión
Circo moderno Europeo donde

los animales fueron reemplazados
por legítimos

los acróbatas

Los payasos

Sex y ruido

felinos y garras
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Nadie oye los lamentos de 600

inmigrantes desesperados

ahogándose en el mediterráneo.

No solamente lo ocurrido en las

aguas de Grecia sino en todo el

mediterráneo en los mares del

Norte tratando de llegar al Reino

Unido. Nadie los oye. Porque los

medios los representan como

lamentables, como pudiese ser en

otras desgracias ocurridas a

diario, las cuales entran en un

oído y sale por el otro al

ciudadano medio.

Los ahogados en las aguas

cercanas no so los únicos. Son

miles de inmigrantes que huyen

de sus países de origen en busca

de medios para no morirse de

hambre. Inmigrantes de las

mafias a las que pagan su propia

vida y sangre por la oportunidad

de salir del infierno, para

encontrar la indeferencia del

mundo, de ese mundo que

aprovecha ciertas desgracias

dependiendo de su origen.

Inmigrantes que busca cruzar los

mares, víctimas de las guerras

que los canallas de los gobiernos

estadounidenses y sus aliados

llevaron a sus tierras derrocando

gobiernos y dividiendo a sus

ciudadanos. Países victimas, no

solo de las invasiones

estadounidenses sino la de sus

sicarios, países sometidos a sus

criminales acciones. Países, entre

los que se encuentran, Australia,

Reino Unido, España, cuyos

gobiernos participaron en contra

de los deseos de sus ciudadanos.

Recuerden la invasión de los “The

Willing” invasión basado en falsas

banderas, en acusaciones falsas,

mentiras con las que buscan

invadir un país para servir a

intereses canallescos.

Sólo buscan hacer lo

mismo que hicieron en

el medio Oriente

Ciudadanos víctimas de las

mentiras con las que justifican

sus invasiones de rapiña,

basándose en falsas banderas y

acusaciones de poseer armas

atómica, cuyas armas los

invasores tiene llenos sus

arsenales.

Ahora vivimos propagandas de

personajes reales o inventados en

desgracia por la guerra de ruso-

ucraniana, repetidas una y otra

vez con objeto de desacreditar a

Rusia, mas no a las víctimas

causadas por Ucrania.

Todo esto son propagandas

maliciosas llamadas a despertar

las conciencias de sus ciudadanos

contra los no culpables, cuando

los auténticos culpables son ellos.

Nadie escucha los lamentos de los

casi setecientos inmigrantes

luchado desesperados en las

aguas del mediterráneo por no

ahogarse. Las propagandas de los

auténticos culpables, a veces dan

noticias de los ahogados, mas

nunca enseñan las imágenes

desesperados de estos, estas,

niños, ancianos ahogándose en

sus aguas.

No, esas desgracias las presentan

como algo normal, presentando a

estos inmigrantes como invasores

que vienen a aprovecharse de las

condiciones laborales y sociales

de los países a sonde llegan los

que tuvieron la suerte de

conseguirlo. Y una vez en estos

países, usados como mano de

obra barata, también los usan

bajo falsas acusaciones para

enfrentarlos a los locales.

Todos los que somos inmigrantes

conocemos esto, conocemos la

frialdad, en el mejor de los casos,

que recibimos por parte de los

locales. Pero lo de la inmigración

es también una canallada, por

parte de los gobiernos burgueses

como también podemos

experimentar los que nos

encontramos en el exilio por

razones económicas. 

Las propagandas maliciosas que los

medios lanzan a las conciencias de los

ciudadanos por sucesos lamentables,

suelen ser puras invenciones siendo

ellos los auténticos culpables:
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Un mundo matemático

Las matemáticas son omnipresentes en nuestras

vidas ya sea en nuestros teléfonos móviles,

nuestras tarjetas de crédito o nuestros coches.

Modelos matemáticos y algoritmos desempeñan

hoy en día un papel clave en ámbitos tan

variados como las previsiones meteorológicas, la

gestión de los horarios de tren o la circulación de

los virus. Un estudio reciente de la UNESCO,

Matemáticas para la Acción, da una idea de la

extensión de su aplicación y explica por qué son

cruciales para hacer frente a desafíos como la

lucha contra la pobreza, el retroceso de la

biodiversidad o el cambio climático, siempre y

cuando podamos contratar suficientes

matemáticos y profesores cualificados.

Consideradas abstractas, intimidantes e incluso

traumatizantes, no suelen gozar del aprecio de los

alumnos ni del público en general, que las reducen

a una materia puramente teórica desvinculada de

la realidad. Sin embargo, omnipresentes en nuestro

cotidiano, las matemáticas son todo lo contrario.

Los algoritmos, en el núcleo de la inteligencia

artificial, han hecho posible la creación de motores

de búsqueda o del diagnóstico por imagen, y los

modelos matemáticos desempeñan una función

esencial en diversos ámbitos, tanto para optimizar

las redes de transporte como para prever la

trayectoria de un ciclón, controlar la propagación

de una epidemia o calcular el impacto de una

campaña de vacunación.

Las matemáticas cuentan también parte de la

historia del mundo que se ha ido enriqueciendo a

lo largo de los siglos gracias a las tabletas

sumerias, los cálculos astronómicos del antiguo

Egipto y la Grecia clásica, los conocimientos del

imperio maya o de China, la aritmética india o el

álgebra de los árabes.

Tal vez más que ninguna otra, esta ciencia

abstracta propicia el diálogo entre las culturas y la

cooperación científica internacional. La UNESCO

reconoció muy pronto su importancia y en 1962

creó el Centro de Matemáticas para América Latina,

con sede en Buenos Aires (Argentina). La

Organización, que acaba de proclamar el 14 de

marzo Día internacional de las matemáticas,

reflexiona actualmente sobre cuestiones

relacionadas con la inteligencia artificial y

desarrolla programas de acceso a las ciencias

exactas, donde esta disciplina constituye un pilar

fundamental.

Porque, a pesar de que las matemáticas son

omnipresentes, son muchos los excluidos. Los

obstáculos siguen siendo numerosos, empezando

por la desigualdad de género. Hubo que esperar

hasta 2014 para que una mujer, la iraní Maryam

Mirzhakani, obtuviera la prestigiosa medalla Fields.

Aunque hoy las niñas llegan a subsanar su retraso

en matemáticas a partir de los últimos años de

primaria, los niños de primaria y secundaria siguen

estando sobrerrepresentados entre los mejores

alumnos de esta asignatura, teniendo en cuenta la

población escolar de todos los países, según una

publicación del Informe de seguimiento de la

educación en el mundo de abril de 2022. Hay

muchas jóvenes que, aún graduadas de

bachillerato, se abstienen de cursar carreras

científicas.

Además, resulta difícil encontrar candidatos para

enseñar la materia. Aunque las necesidades del

sector son más agudas que nunca, la escasez de

profesores competentes de matemáticas en todo el

mundo constituye una amenaza para el futuro. Y

su ámbito de aplicación sigue siendo limitado. Los

modelos matemáticos, tan útiles para comprender

el clima, la diversidad biológica o la investigación

sanitaria, siguen estando restringidos a los

ámbitos de las finanzas o la economía. En un

momento en que el mundo se enfrenta a desafíos

sociales, climáticos o tecnológicos, es fundamental

que el poder de las matemáticas sea mucho más

explorado y, sobre todo, compartido más

ampliamente. Agnès Bardon
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Se calienta el planeta, eso

dicen, mas se habla de

batir el máximo desde tal o cual

fecha en el pasado, lo cual

quiere decir que también

existían cambios preocupantes

que alteraban lo normal,

máximos en esos tiempos en

los cuales no se hablaba de

cambios climáticos

preocupantes. Para esos

tiempos los cambios eran

normales, años de agua, años

de sequías etc., lo encontramos

en los escritos de la historia.

No hablemos de las

catástrofes que cuenta la Biblia,

lo cual, sin lugar a dudas es

exagerado, leyendas y fantasías

con objeto de impresionar a las

gentes. También, de la

desaparición de la Atlántida

tiene que haber sido por

movimientos sísmicos o

producidos por las subidas de

las aguas marítimas, el planeta

tiene vida en un interior en

movimiento, a lo que podríamos

llamar sus tripas. De las

ciudades que se encuentran

bajo las aguas, todo estos

demuestra que los cambios

aparentes del clima en nuestros

tiempos no son únicos,

seísmos, terremotos,

erupciones volcánicas, etc.

En Londres, Inglaterra, con

motivo del cumpleaños de su

rey, soldados rojos de la

guardia del palacio en posición

firmes se desmayan por la

subida de temperatura a 30

grados centígrados. Su

majestad bien podría celebrar

sus cumpleaños como hacemos

el resto sin desfiles chovinistas.

Supongo que no todos los

ingleses verán bien tal

cumpleaños, la guardia vestidos

de rojo, cascos de piel de oso

negro, casacas y encima

teniendo que aguantar las

inclemencias del tiempo, firmes

esperando el paso de su alteza

que no tendrá que aguantar

tales inclemencias.

En Alemania, en el norte

europeo, sus ciudadanos se van

a sus playas, las del norte a

disfrutar de las temperaturas, a

mojar las barrigas, a tumbarse

bajo el sol y tostarse la piel, con

el peligro de coger un cáncer en

sus pieles lechosas. Estos ya no

tiene que ir al mediterráneo

para disfrutar del sol y de las

temperaturas que no son tan

altas. Mas estos pueblos del

norte helado acostumbrados a

bañarse en sus frías aguas y sus

pieles hechas a aguantar lo

congelado el sol puede ser

dañino. Para estos pueblos

norteños, pueblos fríos de

climas fríos una subida de

temperatura, mínimas en el

mediterráneo, suponen, una

catástrofe a lo que no están

acostumbrados.

Luego vemos a Cuba cuyos

pueblos fueron inundados, lo

contrario de algunos pueblos

africanos donde predomina la

sequía. Para Cuba el exceso de

lluvia es una catástrofe, lo que

para otros lugares lo verían

como una bendición de sus

dioses, sean estos los que sean,

los llamen como los llamen, ello

no cambia nada. Mas, las aguas

serían bienvenidas, siempre que

cayeran moderadamente y no

como en el caso de Cuba que no

da tiempo a los ríos para que

las aguas lleguen al mar o ser

absorbidas por la tierra. En fin,

dudo que los cubanos den las

gracias a sus dioses, todo lo

contrario. Mas esas catástrofes

suelen ser corrientes por esas

zonas, como todo el mundo

sabrá, de no haber perdido la

memoria.

Creemos que lo del

calentamiento del clima sea

correcto, y que como en un

pasado donde no existían

industria a la que echar la culpa,

sus ciclos del clima también

ocurrían de vez en cuando.

Lo que debe preocupar,

especialmente en las áreas de

las grande ciudades, es como

sus moradores y plantas son

envenenados por las emisiones

de fábricas y vehículos.

El envenenamiento de las

ciudades equivale a las de la

zonas mineras en las cuales no

aparece el sol por estar sus

cielos cubiertos, peor aun que

en las grandes ciudades en las

cuales no soplen los vientos que

lleven la contaminación fuera de

su centro.

Lo de los cambios climáticos

de que tanto se habla y

preocupan al ciudadano, más

que las causas que expresan los

medios, suena político.

Ello si que debería preocupar

al ciudadano y no los cambios

climáticos, ciclos que ocurren

de tiempo en tiempo.

Y ahora vuelvo a mi huerta.◘

NO EXISTEN MÁS QUE DOS REGLAS PARA ESCRIBIR: TENER ALGO QUE DECIR Y
DECIRLO (Oscar Wilde)
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Hay tres países que
disputan por la conquista

del espacio. Y es que aquel
que consiga ir más alto
dominara al que se quede
abajo. Estos países son China,
Rusia y los EEUU. Mas no nos
olvidemos de otros ya que,
como la armamentista,
supone también una carrera

La carrera espacial
comenzó en 1957 cuando los
EEUU tomo la salida para
adelantarse a los demás. Mas
se adelantó la Unión Soviética
con el lanzamiento del primer
Sputnik, con el lanzamiento
del primer artefacto a la Luna,
y después, en 1961, lanzar el
primer humano al espacio: el
cosmonauta Yuri Gagarín en
la nave Vostok 1; también la
primera mujer. Muchos
fueron los lanzamientos
prematuros por ganar la
carrera del espacio donde
murieron astronautas. Mas
como detrás de todo esta la
influencia política sobre el
ciudadano, los EEUU lanzaron
un cohete a la Luna siendo los
primeros en poner los pies de
un ser humano en su base
aunque fuesen dentro de un
traje espacial que no
desnudos. Los EEUU
respiraron. Mas las malas
lenguas decían que todo fue
una escena teatral cuyo
escenario fue en un lugar
terráqueo muy alucinado.
Mas, ¿cómo se explica los
saltitos que daban los
astronautas estadounidenses
con el peso del traje espacial?.

Lo cierto es que fuese
donde fuese fue un gran
espectáculo que nadie ha

vuelto a repetir.

Después se han lanzado
satélites por todo el espacio
solar husmeando lo que podía
haber mas allá, parecido al
planeta Tierra donde se
pudiese poner el pie sin traje
espacial. Nada parecido se ha
encontrado.

Ahora los esfuerzos se
concentran en aterrizar en
Marte. Algo habrán visto que
mantendrán en secreto.
Cuando no basta con poner
más artefactos todo terreno
para explorar su superficie.

Se trata de poner en la
superficie de Marte, algo así
como una caravana, como
cuando en vacaciones, para
una vez allí hacer salidas de
exploración para ver que pasa
por allí. Mas como el aparcar
una caravana no es lo mismo
que hacerlo en la Tierra, hay
que enviar cohetes y cohetes
transportando las piezas para
poder unirlas unas a otras
como se hace con las
estaciones espaciales que
rodean la Tierra.

Además de los EE y Rusia,
Europa no se queda atrás con
su organización European
Union Satelite Centre,
(SatCen) por sus siglas en
inglés. Que debido al Brexit
debería no serlo, sino en
cualquier otra lengua
Europea, pero como traería
disputas, dejémoslo como
está: en inglés.

Hablando del Japón, éste
tiene su propio satélite GPS
para teléfonos inteligentes y
de navegación para
automóviles. También tiene

su agencia de exploración
espacial y de lanzamiento de
satélites en orbita y misiones
más avanzadas como la
exploración de asteroides.
Japón tiene su programa ya
desde principio de este siglo y
trabaja en conexión con los
EEUU. .

A estas potencias
comienzan a emular los
demás países tratando de
poner un satélite para usos
propios, y como no también
participar en la salida al más
allá. Como no entrar el el
corredor de asteroides a ver
lo que se puede sacar, el
peligro se puede evitar con un
satélite o nave espacial capaz
de maniobrar antes de chocar.
Y arrimándose a su lado dar el
salto, montar en su superficie
y acompañarle en su viaje de
ida y vuelta a través del la
orbita solar.

Un ejemplo a seguir sería el
de Corea del Norte que
aunque fracasó en su intento,
(también fracasó España) de
poner en orbita un satélite,
volverá a intentarlo y seguro
lo conseguirá. ¿Por qué no
habrían hacerlo los demás y
no depender de las potencias?

Sin embargo Israel,
pequeño país, mas, gran
potencia científica, como su
dios está en todas partes, y
sus mensajeros se preocupan
de pasarles todos los
adelantos sateliteros y
coheterilos que otros hayan
conseguido, por lo tanto no
tiene prisa para dar el gran
salto superando a todos los
competidores. 
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Dos perros y
una valla
"NADA enfurece más a un perro",
dijo Mitchell, "que otro perro
salga de su valla y le olisquee y
ladre a través de las rendijas
cuando no puede salir. El otro
perro puede ser un completo
extraño; puede ser un viejo
amigo, y puede no ladrar - sólo
olfatear - pero no hay diferencia
para el perro de dentro.
Generalmente es el perro de
dentro el que empieza, y el perro
de fuera sólo pierde los estribos
y se pone furioso porque el perro
de dentro ha perdido los suyos y
se ha enfadado y ha montado un
escándalo apestoso por nada en
absoluto; y entonces el perro de
fuera ladra de vuelta y empeora
las cosas mil veces, y el perro de
dentro echa espuma por la boca
y arroja la espuma por todas
partes, y va a por él como si
fuera un millón de trampas de
acero.

No puedo decir por qué el perro
interior se pone tan salvaje en
primer lugar, excepto quizás
porque piensa que el perro
exterior le ha cogido en
desventaja y le está "pinchando":
de todos modos, se enfada más
cuanto más dura, y al final se
vuelve lo suficientemente salvaje
como para arrancarse su propia
cola y hacerla pedazos, porque
no puede salir y masticar al otro
perro; y si saliera, mataría al otro
perro, o lo intentaría, incluso si
fuera su propio hermano.

"A veces el perro de fuera sólo
sonríe y se va trotando; a veces
ladra con buen humor; a veces
sólo da un par de ladridos
desinteresados, como si no le
importara, pero se esperara, por
su dignidad y su condición de
perro, que dijera algo dadas las
circunstancias; y a veces, si el
perro de fuera es un perrito, se
alejará de la valla a toda prisa a
la primera sorpresa, o, si es un
perrito descarado, primero se
asegurará de que el perro de
dentro no pueda salir, y luego se
divertirá un poco.

"Es divertido ver a un perro
grande, del tipo Terranova,
olfateando el exterior de una
valla con una amplia y
bondadosa sonrisa en la cara
todo el tiempo que el perro de
dentro grita a un ritmo de treinta
gritos por segundo, y se ahoga, y
se cubre de espuma, y lanza el
espumarajo a través de las
grietas, y sacude y sacude cada
articulación de su cuerpo hasta
la última articulación de su cola.

"A veces, el perro interior es un
perro pequeño, y cuanto más
pequeño más hincha - mas sabe
que está a salvo. Y, a veces,

como he dicho antes, el perro de
fuera es un perro de mal genio
que odia las peleas y nunca
quiere tener un desacuerdo con
nadie, como muchos hombres
pacíficos, que odian las peleas y
son siempre amables, civilizados
y agradables de una manera
desagradable, hosca y
despreciativa que te hace querer
romperles la cabeza; hombres
que nunca empiezan una pelea,
pero la mantienen y la empeoran
mil veces cuando ya ha
empezado, sólo porque ellos no
la empezaron, y siguen
diciéndolo, y que la otra parte lo
hizo. El perro malhumorado de
fuera se enfada con el otro perro
por perder los estribos, y dice:

"¿Por qué haces tanto escándalo?
¿Qué te pasa? "Y el perro interior
dice:

"¿Con quién crees que estás
hablando? Tú... Yo -' etc., etc.,
etc.

" Entonces se enzarzan, y se les
oye a kilómetros de distancia,
como una guerra china, como
cien grandes cañones disparando
ochenta cartuchos de fogueo por
minuto, hasta que el perro de
fuera está tan ansioso por entrar
y comerse al de dentro como el
de dentro por salir y destriparlo.
Sin embargo, si estos dos perros
se encontraran casualmente en el
exterior, se harían amigos
enseguida, se jurarían amistad
eterna y se llevarían el uno al
otro a casa".

El país de donde vengo 

Henry Lawson (1867-1922)nació enNueva Gales
delSurAustralia.Hijodeun emigrante noruego y
madreaustraliana.Deescasa instrucciónymedio
sordo, siendounaprendizcomenzó aescribirversosy
pequeñashistorias.Asusveinteañospublicó su
primer trabajo en TheBulletin, revistacerradaen
2008.Traducimosunabasadaen lasvicisitudesdelos
primeroscolonosaustralianos.
“Two Dogs and a Fence” Henry Lawson
describe a dos perros enfurecidos, separados
por una cerca.
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—Durante años he sido blanco
de los medios de comunicación
por el racismo y he pagado un
alto precio. Por ahora, no quiero
ser parte de esto, me estoy
alejando.

En las redes sociales, mi familia y yo somos
objeto de burlas o abusos raciales con
regularidad. Apenas pasa una semana sin que
me ataquen racialmente.

Hay una foto mía, una de las pocas fotos de
la escuela que tengo. Tengo siete años, la cara
más oscura de la clase en la Australia blanca
de los años 70.

Parezco asustado, no estoy sonriendo Mis
manos están apretadas. Mi uniforme no
combina. A diferencia de los otros chicos, no
tengo corbata. Hay una mancha en mi jersey
de segunda mano.

Busco el mundo como si no me
perteneciera.

No sé si alguna vez he cambiado de ese
chico. Estas últimas semanas me han llevado
de regreso allí.

Pensé que había recorrido un largo camino
desde ese pequeño niño aborigen asustado en
la foto de la escuela [sentado frente a la
maestra]. Ahora me pregunto si he viajado
muy lejos.

Desde la coronación del Rey, he visto gente
en los medios de comunicación mentir y
distorsionar mis palabras. Han tratado de
representarme lleno de odio. Me han acusado
de difamar a Australia.

Nada mas lejos de la verdad. Mis
antepasados no permitirían que me llenara de
odio.

Fui invitado a contribuir a la cobertura de
ABC como parte de una discusión sobre el
legado de la monarquía. Señalé que la corona
representa la invasión y el robo de nuestra
tierra. En nombre de la corona mi gente fue
segregada en misiones y reservas. La policía
que llevaba el sello de la corona se llevó a los
niños de sus familias. Bajo la corona nuestra
gente fue masacrada.

Digo la verdad con amor, ofrezco
Yindyamarra

Australia es el único país de la
Commonwealth que no ha firmado tratados
con personas de las Primeras Naciones. Bajo
la corona seguimos siendo el pueblo más
empobrecido y encarcelado del país. No
podemos vivir en la Australia de fantasía que
pretende que hemos trascendido esta historia.
Nos debemos a nosotros mismos ser mejores.

Duras verdades. Verdades no dichas con
odio, verdades ofrecidas con amor. Sí, amor.
Repetidamente dije que estas verdades se
hablan con amor por la Australia que nunca
hemos sido.

Amor que inspiró a mi abuelo, un hombre
Wiradjuri, a luchar en la Segunda Guerra
Mundial por un país que no reconocía su
plena humanidad, y mucho menos su
ciudadanía. Mi abuelo que guardaba junto a su
cama la Biblia y las obras de Shakespeare. Un
hombre Wiradjuri que sabía que tenía un lugar
en el mundo.

A través de mi familia Wiradjuri aprendí
Yindyamarra. Yindyamarra es respeto.

Durante la cobertura de la coronación hablé

de Yindyamarra para aquellos que apoyan la
monarquía incluso cuando me enfrento a la
oscuridad de la colonización y el imperio.
Digo la verdad con amor porque eso es lo que
soy. Si no ofreciera Yindyamarra, mis
ancestros se avergonzarían de mí. También se
avergonzarían de mí si no defendiera la
justicia.

Hablo de la verdad, no del agravio. Sin
embargo, no es así como se ha informado.

No puedo hablar de lo que motiva a
aquellos que escuchan solo odio en lugar de
amor. Pero sé el impacto que tienen.

En las redes sociales, mi familia y yo somos
objeto de burlas o abusos raciales con
regularidad. Esto no es nuevo. Apenas pasa
una semana sin que me ataquen racialmente.
Mi esposa es blanco de abusos por estar
casada con un hombre Wiradjuri.

Ni siquiera lo leo, pero no puedo escapar de
él. La gente me para en la calle para decirme
lo vil que es. Me dicen cuánto lo sienten.
Aunque trato de protegerme de él, el hecho de
que esté ahí afuera envenena el aire que
respiro.

El precio de la supervivencia

ABC ha presentado este año una queja
oficial en Twitter sobre la implacable
inmundicia racial a la que estoy sujeto.

No estoy libre de críticas. Ocupo un lugar
privilegiado y destacado en los medios,
debería ser criticado. Y no soy de piel fina.
Los aborígenes aprenden a resistir. Ese es el
precio de la supervivencia.

Este año las apuestas son más altas. Hay un
referéndum de Voz Indígena al Parlamento y
no soy el único que se siente juzgado. Este es
un juicio australiano sobre nosotros. Así es la
política.

Pero el racismo es un crimen. El racismo es
violencia. Y he tenido suficiente.

Anthony Albanese anunció
en marzo la redacción de la
pregunta del referéndum sobre
la cual votarán los australianos
este año. (ABC News: Mark
Moore)

Stan Grant no esta solo: El personal de ABC se reunió
frente a la sede de la organización en Sydney en su apoyo.

Stan Grant, aborigen, a sus 7 años asustado en la foto
de la escuela [sentado frente a la maestra]

Australia tiene un pasado institucionalizado racista.
Aunque, hoy en día, no suela ser el caso, por el hecho de
sus doctrinas, siempre quedan remanencias, que incluso
impiden reconocer los hechos reales del pasado. He aquí
el caso Stan Grant, de origen aborigen.

Stan Grant

Stan Grant, de origen aborigen, que
trabaja en ABC (Australian
Broadcasting television) envía un
mensaje a sus abusadores en su última
sesión de debates antes de alejarse,
cuenta para los medios:
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En un articulo aparecido en el
The Age 5-5-2023: el alto
representante de Israel, el
embajador Amir Maimon (Mamón)
urge al gobierno de Albanese no
reconocer al estado Palestino. La
política oficial del partido
Laborista apoya la creación del
estado palestino, pero su
gobierno es cauteloso  antes de
tomar tan dramático paso,
después de infuriar Israel el año
pasado anunciando que Australia
no seguiría reconociendo al Oeste
de Jerusalén como la capital de
Israel.

le dijo al periódico Netanhu
avisa al primer ministro
australiano Anthony Albanese no
reconocer a Palestina ya que por
Australia podían pasar la 7 pestes
de Egipto de hacerlo.

El nuevo “nazismo”, el

Zionismo Nacionalista podría
cumplir las 7 maldiciones que
pueden caerle a Australia.

Por otra parte, el zionismo
israelita sigue asesinando a los
palestinos que lo que hacen es
defender sus hogares que lo han
sido durante siglos.

Que podrían serlo también de
aquellos judíos que crean ser la
tierra de origen de sus
antepasados. En realidad es lo
que han ido haciendo ya desde
aquellos tiempos, aunque algunos
no lo hayan hecho prefiriendo
hacer fortuna en la emigración
como hacen los demás de
cualquier etnia y creencias.

Ya anterior a la creación del
estado de Israel, habían ido
emigrando a Palestina,
emigrantes que lucharon junto a
los palestinos para echar al

colonialismo inglés.

Australia manda armamento a
Ucrania, pero de ninguna manera
las mandaría a Palestina para que
los palestinos pudieran
defenderse.

Australia no ha recibido
ordenes de mandar armamento a
Palestina, sino todo lo contrario.
Las manifestaciones del líder del
partido laborista Albanese son
simples palabras para conseguir
votos. Es lo que hacen los
políticos sean del laborismo o del
liberalismo, ya que tanto monta,
monta tanto. Algo que el votante
australiano desconoce o prefiere
no hacerlo.

La democracia australiana, al
igual que otras del mismo cunó,
no son otra cosa que la disputa
entre los mismos intereses por
quienes los llevan mejor.

Escribo esto no porque crea que hará una
diferencia. Sin duda, los que odian también
torcerán esto y desencadenarán otra ronda de
racismo.

Escribo esto porque nadie en ABC, cuyos
productores me invitaron a su cobertura de
coronación como invitado, ha pronunciado
una palabra de apoyo público. Ningún
ejecutivo de ABC ha refutado públicamente
las mentiras escritas o dichas sobre mí. No
responsabilizo a ningún individuo; esto es un
fracaso institucional.

Valoro la amistad del Director de Noticias
de ABC, Justin Stevens. Ha sido un apoyo y
un consuelo. Está tratando de cambiar una
organización que tiene su propio legado de
racismo. Pero él sabe que estoy decepcionado.
estoy desanimado

No fui el productor ni el presentador de la
transmisión de la coronación, pero todos los
artículos periodísticos que acusan al ABC de
parcialidad han llevado mi imagen. Estoy
escribiendo esto porque no permitiré que la
gente me describa como una persona de odio.

Los medios ven líneas de batalla,
no puentes

No soy perfecto. Pero trato de vivir una

buena vida. Trato de ser amable. Amo a mi
familia. Quiero a mi gente. Me encanta la idea
de lo que podría ser nuestro país. Soy una
persona de Dios y sé que Dios está del lado de
la justicia.

Lamentablemente, parece que no hay lugar
en los medios para el amor, la bondad, la
bondad o Dios. No hay lugar en los medios
para el respeto.

Lamento que algunos monárquicos se
sintieran ofendidos por nuestra cobertura. Esa
nunca fue mi intención. Pensé que usé
palabras de amor. Claramente, fracasé. Tengo
que aceptar que soy parte del problema. Soy
parte de los medios que le fallan al pueblo
australiano todos los días.

Esta es la última columna que escribiré para
el ABC por un tiempo.

El lunes por la noche presentaré mi
programa de preguntas y respuestas y luego
me iré. ¿Por cuánto tiempo? No sé.

No me tomo un descanso por racismo, no
les daré la satisfacción a los racistas. No me
tomo un descanso porque creo que el ABC
se equivocó al discutir el legado de la
colonización y el imperio el día de la
coronación. Lo hicimos, creo, con madurez

y respeto.

Me tomo un descanso porque hemos
demostrado nuevamente que nuestra historia,
nuestra dura verdad, es demasiado grande,
demasiado frágil, demasiado valiosa para los
medios. Los medios solo ven líneas de
batalla, no puentes. Sólo ven política.

No todo es política. Algunas cosas son
sagradas. Nuestras historias son sagradas. Sin
embargo, los medios han convertido la
discusión pública en un parque de
diversiones. Las redes sociales, en el peor de
los casos, son un espectáculo sórdido. Un
burlesco grotesco. Las vidas se reducen a la
burla y al ridículo.

No quiero ser parte de eso. Quiero encontrar
un lugar de gracia lejos del hedor de los
medios. Quiero ir a donde no me recuerde la
cloaca de las redes sociales.

Mis padres han estado orgullosos de la
carrera que he construido. Les debo todo lo
que les he hecho. He tratado de representar a
mi gente y hacer algo bueno en el mundo.

No sé ahora si he llegado a algo. Pensé que
había recorrido un largo
camino desde ese pequeño
niño aborigen asustado en la
foto de la escuela. Ahora me
pregunto si he viajado muy
lejos. 

“The changing face of Australia”
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— ¡SARGENTO PIRULOOO!
— Sí, mi generalísimo, a sus ordenes mi

generalísimo
— ¡Pirulo!, ¿Qué hay de nuevo por la patria?
— Grandes novedades mi generalísimo. Sus

descendientes han logrado una gran victoria.
— Interesante, Pirulo, ¿en qué consiste esa

victoria?
— ¿En las elecciones autonómicas, mi

Generalísimo?
— ¡Autonómicas!… Pirulo. Han dividido

España, “La Grande y Libre” que construimos.
— Libre de rusos rojos mi generalísimo, no

de americanos blancos.
— Qué insinúas, Pirulo, los americanos son

aliados contra el comunismo, no otra cosa.
— Entiendo, mi generalísimo, mas los

españoles de ahora son más americanos que
propios. Son los símbolos americanos lo que
reconocen, cine comedias, lengua y sus
universidades que es donde estudian.

— ¿Y qué tiene eso de malo, Pirulo?
— Pues que ahora se tienen por liberales,

masones etc., los enemigos, que junto a los
rojos, mi Generalísimo perseguía. Ahora
reniegan de su lucha por salvar a España a la
cual llaman, régimen dictatorial.

— Los muy sinvergüenzas, Pirulo. Así
agradecen lo que hice por ellos y sus privilegios
de clases, criticando lo conseguido por sus
antepasados.

— Así es, mi genialísimo. Le han vendido por
el oportunismo de parecer los buenos chicos
que creen salvar también a España, cuando lo
que hacen es lo contrario.

— Maldita sea, Pirulo, vuelvo al infierno que
llaman para la cena, tenemos de postre helado,
¡muy frío!..., y no me lo quiero perder.

***
Soy madrileño, mas, no de

nacimiento, y residente ausente por
muchos años, son muchos los andados.
De chaval a provecto y ya mis
movimientos y ganas de andar son más
que lentos, pensados.

Fue mi lucha el empeño de participar,
derecho que da la constitución española,
en las elecciones “democráticas” para
elegir a nuestros representantes, que se supone
gobiernan para beneficio del ciudadano.

¡Bueno!,… lo creo, mas no para todos, y
menos para los que nos fuimos por esos
mundos, sólo para unos pocos, para los ladinos.
El resto es pantalla para diarios y revistas del
corazón, de los cuales solo leo sus portadas al
pasar mientras hago la compra. No necesito
mas; basta con las portadas, que junto a la
experiencia, lo dice todo y no se necesita leer
mas.

En el mes de este Mayo, en algunas
autonomías españolas se celebraron elecciones,
y como siempre, lo de la participación del
español en el exterior fue complicado, tanto que
dudo haberlo conseguido alguna vez. Uno
volvió a recibir el papeleo, esta ve incompleto.

Por primera vez en la Televisión española que
puede ver en su móvil u ordenador, el analista,
cuyo nombre no menciono, ha hablado sobre
los problemas y escándalos del voto del
residente ausente para que su voto cuente. Hasta
los analistas decentes lo mencionan.

Y dijeron no fue rogado, mas qué diferencia si
también llegó tarde.

Y unas semanas después de sopetón vienen
las nacionales

Cuando me tropiece con San Pedro, le diré a
qué mierda me viene con eso del infierno, acaso
no lo hemos pasado ya en la vida.

Esta lectura va libre de virus alguno, garantizado,
y no se aceptaran daños ni perjuicios en el caso de
contaminarse durante su leyenda.

¡Qué Dios nos pille confesados!

Yo soy un
pobre gatito
español
residente
ausente.

28M, nos la volvieron a
jugar, a robar.

Aunque televisión española TVE y
medios cuenten que no ya existía
lo del voto rogado, éste nos lo
siguen robando como lo hacían
en el pasado: mandándolo tarde.
Con eso del voto tardío y que
según la legalidad de enviarlo y es
tarde, ello es la forma de
robarnos el voto. Y hay mas, no
todos lo han recibido como es el
caso de una persona conocida
que me abstengo de nombrar por
no ser necesario, registrada como
ausente en Sevilla, Andalucía, lo
cual no es casualidad por
gobernar esa autonomía los
herederos del franquismo.

Los que no somos veleidosos
“swingers” en inglés no
esperamos hasta el ultimo
momento para decidir a quién dar
el voto. No necesitamos esas
listas de las cuales, en todo caso,
solo conocemos al que lo
encabeza. Damos al voto al
partido al que hemos ido
conociendo durante esos cuatro
años entre una elecciones a
otras. Cuatro años son mas que
suficientes para decidir a que
partido político darle el voto.

Todos sabemos que en la
llamada democracia los medios
concentran su crítica sobre el
líder del partido y no en los
programas del partido al cual
pertenece. Creando así lo del
votante indeciso que se mueve
de un partido al otro creyendo
que es el líder el que decide (en
este caso lo es el actual
presidente Sánchez).

Mas, no todos votan al líder de
turno sino a la política del
partido, mas es lo que le ocurre a
la gran mayoría. Toda
propaganda se concentra en un
líder y no en los programas del
partido, lo que distorsiona y
confunde al votante no ilustrado
en política. Esas son las tácticas
de la política de las llamadas

democracias: se cambia el líder y
todo solucionado.

Lo correcto y decente sería una
vez decidido la fecha de la
elecciones el mandar el papeleo
de voto con antelación suficiente
y más pronto que tarde. Pero ello
dificultaría el engaño del que el
votante es victima.

Hasta ahora el voto, en el
mejor de los casos, nos llega con
el mínimo de tiempo, con el
tiempo pegado al culo. Mas si
ocurre que uno ande resfriado,
que se está ocupado en algo que
no puede dejar para el próximo
día, que no se viva en la misma
calle del consulado sino muy
lejos, que lo de “Post office” esté
también muy lejos y que el
matasellos tiene que asegurar la
fecha correctamente. Este es el
caso de Melbourne y
posiblemente de todo Australia.
En fin que existe un interés por
parte de los partidos del
bipartidismo al cargo de crear
todas las dificultades posibles
para evitar el voto sin aparentar
saltarse la legalidad y derechos
del votante, ausente residente.

Saben lo que les digo al
ciudadano residente ausente: ...
que tiene cuatro años para
explicarles a su familias en
España el problema y así podría
asegurar que aunque su voto no
cuente si lo podría hacer el de su
familia no ausente y a favor de
aquel partido al que tuviese
intención de votar. Entonces su
intención de voto podría tener un
valor mas que triplicado por su
favorito partido, ya que su familia
lo tendrá en cuenta.

En fin el cosa de lector ausente
residente el decidirlo sin tener en
cuenta lo que uno ha dicho, lo
cual debería tomarlo como una
sugerencia ante el problema del
cual nunca se hace nada por
solucionarlo, este quien este en el
gobierno. Bien el PP, bien el PSOE.
Ya se sabe, el bipartidismo que se
alterna el uno al otro, típico de las
“democracias” 
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Roque Dalton fue un poeta, ensayista,
periodista, activista político e
intelectual salvadoreño. Murio a los 39
años, asesinado por sus compañeros
del Ejercito Revolucionario del Pueblo.

EL GRAN DESPECHO

País mío no existes
sólo eres una mala silueta mía
una palabra que le creí al enemigo

Antes creía que solamente eras muy chico
que no alcanzabas a tener de una vez
Norte y Sur
pero ahora sé que no existes
y que además parece que nadie te necesita
no se oye hablar a ninguna madre de ti

Ello me alegra
porque prueba que me inventé un país
aunque me deba entonces a los manicomios

Soy pues un diosecillo a tu costa

(Quiero decir: por expatriado yo
tú eres ex patria). 

A MI PADRE MUERTO EN
DESTIERRO

Yo he tenido un Padre Honrado
se llamaba Emilio Herrera
que yace junto a mi casa,
en exilio, bajo tierra.

Las luces ya se retiran
fuegos fatuos, un misterio
alba del amanecer
resucitará a los muertos.

“Padre mío, padre mío
¿por qué me has abandonado…?”
Ya no tienes ojos verdes
¡Ya no hay tu ciencia en tus labios…!

Pero tu Dios es clemente
y tiene mirada blanca
y a través de las estrellas
admira tu alma clara.

Tu inteligencia palpita,
aún, en el cementerio,
diciendo, aquí yace un sabio
que peleó junto al pueblo. 

Gunter Grass, escritor alemán
que dijo la verdad a Israel

Por qué guardo silencio, demasiado tiempo,
sobre lo que es manifiesto y se utilizaba
en juegos de guerra a cuyo final, supervivientes,
solo acabamos como notas a pie de página.
Es el supuesto derecho a un ataque preventivo
el que podría exterminar al pueblo iraní,
subyugado y conducido al júbilo organizado
por un fanfarrón,
porque en su jurisdicción se sospecha
la fabricación de una bomba atómica.
Pero ¿por qué me prohíbo nombrar
a ese otro país en el que
desde hace años —aunque mantenido en secreto—
se dispone de un creciente potencial nuclear,
fuera de control, ya que
es inaccesible a toda inspección?
El silencio general sobre ese hecho,
al que se ha sometido mi propio silencio,
lo siento como gravosa mentira
y coacción que amenaza castigar
en cuanto no se respeta;
“antisemitismo” se llama la condena.
Ahora, sin embargo, porque mi país,
alcanzado y llamado a capítulo una y otra vez
por crímenes muy propios
sin parangón alguno,
de nuevo y de forma rutinaria, aunque
enseguida calificada de reparación,
va a entregar a Israel otro submarino cuya especialidad
es dirigir ojivas aniquiladoras
hacia donde no se ha probado
la existencia de una sola bomba,
aunque se quiera aportar como prueba el temor...
digo lo que hay que decir.
¿Por qué he callado hasta ahora?
Porque creía que mi origen,
marcado por un estigma imborrable,
me prohibía atribuir ese hecho, como evidente,
al país de Israel, al que estoy unido
y quiero seguir estándolo.
¿Por qué solo ahora lo digo,
envejecido y con mi última tinta:
Israel, potencia nuclear, pone en peligro
una paz mundial ya de por sí quebradiza?
Porque hay que decir
lo que mañana podría ser demasiado tarde,
y porque —suficientemente incriminados como alemanes—
podríamos ser cómplices de un crimen
que es previsible, por lo que nuestra parte de culpa
no podría extinguirse
con ninguna de las excusas habituales.
Lo admito: no sigo callando
porque estoy harto
de la hipocresía de Occidente; cabe esperar además
que muchos se liberen del silencio, exijan
al causante de ese peligro visible que renuncie
al uso de la fuerza e insistan también
en que los gobiernos de ambos países permitan
el control permanente y sin trabas
por una instancia internacional
del potencial nuclear israelí
y de las instalaciones nucleares iraníes.
Solo así podremos ayudar a todos, israelíes y palestinos,
más aún, a todos los seres humanos que en esa región
ocupada por la demencia
viven enemistados codo con codo,
odiándose mutuamente,
y en definitiva también ayudarnos 

Gunter Grass
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No hablamos de deporte,
hablamos de gamberrismo
y negocio, donde lo uno
como lo otro coinciden. Es

el caso del racismo en el fútbol.
Lo que ha puesto ha España en
cabeza de los medios. Tanto que
el presidente brasilero Luiz
Inácio Lula da Silva, se adelantó
para manifestar su preocupación
ante la cumbre del G7, por los
jugadores brasileños sin una base
real. Sin tener en cuenta el
racismo propio, del propio Brasil.

Como dicen algunos de los
analistas y periodistas, después
se confirmó que España no es
racista, pero que como ocurre
en cualquier lugar si hay
racistas a los cuales había que
frenar con unas leyes duras,
como se hace con los
terroristas, (mas esto es por
otros razones). También hay
gamberrismo, y no solo en el
fútbol, estos se manifiestan en
otras esferas donde continúan
sus desencantos por haber
perdido su equipo o por el
hecho de haber ganado. El
caso es destruir, meter ruido y
violencia por donde pasan.

En lo del gamberrismo en el
fútbol, España no ocupa en
primer lugar como podremos ver
recordando el pasado, por
ejemplo el de los seguidores de
los equipos ingleses, donde hubo
hasta muertos. Y no hablemos
cuando lo hacen como turistas
aprovechándose del bajo precio
del alcohol como es el caso en
España. Creo que todo español
recuerda que durante el régimen
franquista, este tuvo que fletar un
barco para devolver a los
gamberros anglos a sus países
cuando estos se drogaban
aprovechando las drogas que
podían adquirir en las farmacias
españolas, lo que no podían
hacer en sus países. Y no solo
eso, que estos ”hooligans” eran

un mal ejemplo para los jóvenes
españoles, a los cuales
influenciaban en esos caminos.
Pues sabemos que lo que más se
pega no es precisamente los
buenos ejemplos. El régimen en
vez de meterlos en la cárcel o
hacer con ellos lo que hubiese
hecho de haber sido españoles,
los deportó para que este no
fuese criticado por la democracia
anglosajona, pues se trataban de
sus propios ”hooligans” , que le
podía haber traído la crítica de
sus gobiernos por no haber
tratado democráticamente, según
lo entienden ellos, a sus
gamberros.

El gamberrismo es un mal
social muy extendido, y en el
fútbol llenan los campos siendo
parte del negocio, pues al fin y al
cabo tienen que pagar sus
entradas y compran camisetas,
gorras y todo aquellos símbolos
de sus equipos a los cuales
siguen y aprovechan para pasar
sus vacaciones y dar práctica a
sus valores cuando sus equipos
juegan en el extranjero.

Pues eso es, en España hay
quienes comienzan a imitarlos, lo
más idiota del españolismo, por
que esos son estos elementos, lo
peor que cualquier sociedad
alimenta.

Uno ha ido un par de veces al
campo de fútbol, ya hace un
tiempo inmemorial algo que
jamás he repetido, y pudo
comprobar lo que son esta gente,
por cierto no eran anglosajones
sino portugueses. Lo que
demuestra que los anglosajones
no tiene necesariamente el
monopolio del gamberrismo, sino
éste esta repartido, muy copiado,
especialmente por encontrarlo
bueno para juergas y no
solamente en el fútbol sino en
cualquier situación donde se
unen, orgías de alcohol, en los
barrios donde no dejan dormir el
ciudadano para poder ir al otro
día al trabajo.

Este gamberrismo supone
también un negocio en otras
áreas, razón, por lo que se
tolera al turista, para el cual,
en todo caso, el castigo será
echarlo y vaya a parar a otra
parte, y así … y es que el
tratar de eliminarlo afectaría
al negocio, que a la postre es
el culpable de todo, incluido
sus víctimas como podrían
serlo los jugadores brasileños
fuese del color de piel que

fuesen. Es el insulto, más que
racismo, ya que en caso de ser
blanco insultarían a la p… de su
madre, carnudos, hijos de p…
etc.

Y no hace falta ir al fútbol para
demostrar la violencia entre
grupos, entre elementos de un
grupo u otro, como todo
enterado conocerá.

Sepa el lector que el fútbol
como profesión, ya no un deporte
es un negocio con su corrupción
y tramas ilegales y que usted,
bien podrían también alimentarlo
con su patriotismo, o sectarismo,
algo mal entendido, de lo cual no
saca nada de provecho.

El deporte real es para cuidar
su salud, y no un profesión. 

Lo peor del fútbol son los grupos de extrema
derecha que aprovechan para manifestar su
racismo. He aquí los hinchas del Dínamo
Dresde, la segunda alemana, tienen vínculos con
la extrema derecha.



Imágenes que el australiano medio actual prefiere ignorar. “No somos responsables del
pasado”, dicen. Mas ese pasado lo han vivido la generación actual. Su único crimen: el haber
luchado para defender sus tierras del invasor imperial inglés. Imperio que entre otras
tácticas para acabar con ellos, los quemaba vivos, y envenenaba las aguas para expulsarlos.

1910, décimo aniversario
de la declaración de los
derechos de los indígenas
que Australia no firmó

1930

El brutal tratamiento de Australia a los indígenas
australianos, moradores en sus tierras por 60.000 años

Encadenados por el cuello, años 1960s

Hombres,
mujeres y
jovencitos
anémicos
por falta de
alimentos.

Brutalismo sin precedentes,
¿quiénes son los auténticos

salvajes


